
Сезон речной навигации в са-
мом разгаре. Сегодня по Мо-
скве-реке практически без 
перерыва курсируют прогу-
лочные теплоходы и регуляр-
ные суда. И речной транспорт 
продолжает набирать попу-
лярность у горожан и гостей 
столицы. 
Мощный толчок развитию 
речного пассажирского сооб-
щения дал в прошлом году за-
пуск электрических судов. 

Сегодня работают два регу-
лярных маршрута: «Киев-
ский — Парк «Фили» и «ЗИЛ — 
Печатники». Заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов 

отметил, что пассажиры уже 
совершили 1 миллион поез-
док на электросудах.
— Первая серьезная отметка 
преодолена. При открытии ре-
гулярных речных маршрутов 
мы даже не предполагали, что 
они станут так популярны 
у москвичей и гостей города. 
До конца года ожидаем 
1,5 миллиона поездок. Продол-
жим развивать водный транс-
порт, — заявил он.

В сравнении с про-
шлым годом коли-
чество людей, ко-
торые пользуются 
этим транспор-
том, серьезно уве-
личилось. С 24 по 
30 июня в про-
шлом году на пер-
вом маршруте со-
вершили более 
12 тысяч поездок, 
а в этом за анало-
гичный период — 
свыше 22 тысяч.

— Такой результат впечатляет 
и говорит о востребованно-
сти наших электросудов, — 
отметил Максим Ликсутов.
Капитан-механик Сергей Ма-
лышев водит электросуда по 

маршруту «Киевский — Парк 
«Фили». Он рассказал, что ему 
очень нравится управлять со-
временным судном. 
— А вид какой открывается! 
Вообще, я очень люблю Мо-
скву именно с реки, — поде-
лился Сергей Малышев. 
В ближайшие годы столичные 
власти планируют увеличить 
количество регулярных 
маршрутов до семи и, соот-
ветственно, открыть новые 
причалы и запустить еще 
больше инновационных кру-
глогодичных электросудов. 

По Москве-реке в центре горо-
да по так называемому цен-
тральному бьефу курсируют 
и прогулочные теплоходы. 
А с Северного и Южного реч-
ного вокзалов ходят круизные 
суда. Этим летом можно от-
правиться в путешествие до 
50 крупных городов и населен-
ных пунктов России. Как сооб-
щил Максим Ликсутов, сегод-
ня около 50 судоходных компа-
ний обслуживают круизные 
теплоходы, которые идут через 
Москву. Пассажиров принима-
ют больше 80 судов.

— С начала навигации в этом 
году причалы приняли и от-
правили теплоходы по горо-
дам страны уже более 950 раз, 
на борту побывали свыше 
160 тысяч пассажиров, — по-
делился заммэра.
Особое внимание уделяют чи-
стоте Москвы-реки. Комму-
нальные суда ежедневно за-
нимаются сбором мусора с во-
дной поверхности, ликвиди-
руют загрязнения, убирают 
иловый осадок.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

19 июля в столи-
це отметят День 
Москвы-реки. 
За последние 
годы столичная 
акватория се-
рьезно преобра-
зилась. Что дела-
ют городские 
власти для воз-
рождения попу-
лярности речно-
го транспорта, 
выяснила «ВМ».

Гастрономический фестиваль «Вкусы России» на ВДНХ посетили более миллиона человек. 
Об этом вчера заявила заместитель мэра Москвы Наталья Сергунина. За девять дней 
фестиваля гости приобрели свыше 50 тонн различных продуктов.
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Расширяем горизонты
Власти столицы планируют глобальное развитие системы 
экологичного речного электротранспорта 

16 июля. Капитан-механик электрического речного судна Сергей Малышев и москвичка Дарья Коротовских перед отправлением корабля по маршруту. Благодаря новому 
виду регулярного пассажирского транспорта растет популярность поездок по Москве-реке. Фото: Пелагия Замятина

Защитники Отечества 
стоят на страже мира

В Москве продолжает рабо-
тать Единый пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту. Туда ежедневно 
приходят мужчины, готовые
отправиться на защиту своей 
Родины. Среди них есть и те, 
кто изначально шел на спец-
операцию добровольцем. 
В их числе — москвич 
ИгорьАдырхаев с позывным 
«Горец» (на фото). Онрас-
сказал корреспонденту 
«ВМ», почему решил отпра-
виться на передовую и как 
его родственники и друзья 
отреагировали на эту 
новость. 

В зоне проведения спецопера-
ции москвич Игорь Адырхаев 
впервые оказался еще в апре-
ле 2022 года, но сначала толь-
ко в качестве добровольца. 
Тогда мужчине было 56 лет 
и он действовал в составе ба-
тальона «Орел» под командо-
ванием бойца с позывным 
«Викинг». 
— До этого я работал в Мо-
сковском уголовном розы-
ске, поэтому меня определи-
ли в разведывательную ро-
ту, — говорит участник спец-
операции.
Игорь Адырхаев, между про-
чим, отец шестерых детей. 
Когда они узнали об отправке 
папы на фронт, у них на глаза 
навернулись слезы.
— Тяжелее всех отреагирова-
ла старшая дочь. Но вскоре 
и она поняла, насколько это 
для меня важно, и смири-
лась, — вспоминает он. — 
А вот мама, которой на тот 
момент было 84 года, сразу 
отнеслась с пониманием. Все 
же она — ребенок войны, по-
этому точно знала, почему 
я принял такое решение.
Тем более что двое из трех 
братьев Игоря уже выполняли 
боевые задачи на передовой. 
Их примеру мужчина и решил 
последовать.

Русских не поймаешь
Во время выполнения одной 
из боевых задач военнослужа-
щие взвода проживали в боль-
шом частном доме, который 
принадлежал генералу Мини-
стерства внутренних дел 
Украины. Когда-то этот офи-
цер курировал весь Балаклей-
ский район, занимаясь прода-
жей леса и наркотиков.
— Там даже осталась его фор-
ма, — вспоминает Игорь. — 

Видимо, они так быстро отту-
да все убегали, что не успели 
забрать вещи.
В доме украинского генерала 
российские солдаты жили 
примерно месяц, пока нацио-
налисты не нанесли удар.
— Скорее всего, изначально 
ему не хотелось бить по род-
ному дому. Но, думаю, когда 
понял, что его вернуть не 
удастся, решился на такой 
шаг, — говорит Игорь. — 
Украинские националисты 
хотели подорвать дом вместе 
со взводом. Но у них это не вы-
шло, ведь русские солдаты 
тогда были на задании.
В Балаклее, кстати, жили род-
ственники этого генерала. 
Об этом солдаты узнали при 
проверке домов жителей.
— Они жили в соседнем до-
ме, — вспоминает он. — Мы 
их старались контролиро-
вать, так как они могли соби-
рать и передавать информа-
цию СБУ про наших бойцов.

Встречали с булочками
Чаще всего неонацисты вер-
буют детей, подростков, кото-
рых используют в качестве 
информаторов.

— Однажды по наводке ре-
бенка ВСУшники «Хаймерса-
ми» уничтожили один из на-
ших блокпостов. Таких людей 
мы выявляем и сдаем в воен-
ную комендатуру, — расска-
зывает он. — Но большинство 
местных относились к нам хо-
рошо. У них было мало еды, 
поэтому мы снабжали их про-
дуктами. В благодарность они 
испекли нам сотню пышных 
булочек. Хотя с мукой на тот 
момент были проблемы.

Ушел контрактником 
Операция на территории села 
Червоная Гусаровка Бала-
клейского района оказалась 
одной из самых опасных, при-
знается Игорь.
— Командование дало зада-
ние — найти вертолет, кото-
рый «кошмарил», то есть об-
стреливал нашу часть. Вообще 
не давал нам покоя, — расска-
зывает участник СВО. — 
В один из дней около шести 
часов утра начался обстрел, 
а через час — большая танко-
вая атака. Со стороны ВСУ бы-
ло около 18 бронированных 
боевых машин.
Позиции российских солдат 
находились напротив штаба, 
который они обороняли.
— Один из танков, который 
хотел прорваться, нам уда-
лось подбить. Другой успел 
зайти с левого фланга, — 
вспоминает боец. — Я про-
должил прикрывать штаб 
и скрылся за куст. Мне повез-
ло, ведь один из военных ВСУ 
направил удар на меня. Но 
пулеметный огонь скосил 
куст надо мной, — вспомина-
ет Игорь.
Бой длился около 12 часов. 
Определить вертолет, кото-
рый «кошмарил» солдат, не 
удалось, зато они ликвидиро-
вали много врагов.
— Я получил ранение: оско-
лок снаряда попал в ногу, — 
говорит он. — Но об этом уз-
нал спустя два дня. Мне оказа-
ли медпомощь, серьезных по-
следствий не было.
Вернувшись домой, Игорь ре-
шил отправиться на передо-
вую уже в качестве контрак-
тника. Благодаря тому, что 
пункт на Яблочкова работает 
в режиме единого окна, он 
прошел медкомиссию и офор-
мил документы за пару дней. 
Сейчас боец сражается на ар-
темовском направлении.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Ежедневный деловой выпуск

деловая среда

Важные заявления мэра; чем удобен 
«электронный дом» и почему вы 
должны знать начальника участка 
сварки автозавода ➔ СТР. 23

гайд-парк

Не жертва, а ковбой. Почему 
американская служба безопасности 
допустила угрозу жизни кандидата 
на пост президента ➔ СТР. 5

портрет явления

Современная ноздревщина. 
Герои Гоголя никуда не исчезли — 
работают на разных должностях 
и ведут себя как хотят ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Общая длина Москвы-реки — 473 километра, в пределах 
города — 80 километров. Ширина в черте столицы — 
от 120 до 200 метров, самая узкая часть находится возле 
Кремля, а самая широкая — вблизи «Лужников». Глубина 
местами доходит до 14 метров. 
Ежедневно по Москве-реке курсируют более 117 судов, 
из них 71 процент — пассажирский флот. Максимальная 
допустимая скорость в акватории Москвы — 15 киломе-
тров в час, а у Северного речного вокзала — 10 киломе-
тров в час. За последние годы в столице обновили 40 на-
бережных общей протяженностью свыше 65 километров.

Водную артерию 
москвичи все 
чаще используют 
для передвижения 
по городу

главная тема

важно
Отбор на военную службу 
по контракту ежедневно 
проходит по адресу: 
город Москва, улица 
Яблочкова, 5, стр. 1. 
Иностранные граждане 
могут обратиться к спе-
циалистам Многофунк-
ционального миграци-
онного центра столицы. 
Пункт на Яблочкова ра-
ботает с понедельника 
по пятницу с 09:00 
до 20:00, без перерыва, 
в субботу — с 09:00 
до 18:00, в воскресе-
нье — с 09:00 до 16:00.
Еще можно позвонить 
на горячую линию 
по номеру 117.

Более 35 тысяч 
поездок соверше-
но от и до прича-
лов «Парк Фили» 
и «Береговой» 
с момента их 
открытия 6 июня 
2024 года

Причал «Парк Фили»

Причал «Береговой» 2023 2024 

Итоги и перспективы введения 
новых регулярных маршрутов

75% 
Рост количества 
поездок на первом 
регулярном речном 

маршруте

1 млн 
поездок совершено 
на электросудах 

с момента 
их запуска

РОСТ КОЛИЧЕСТВА 
ПОЕЗДОК С 24 ПО 30 ИЮНЯ 
ТЫСЯЧ ПОЕЗДОК

Количество 
маршрутов

Количество 
маршрутов

Количество 
причалов

Количество 
причалов

Количество 
судов

Количество 
судов

РАБОТАЮЩИЕ В 2024 ГОДУ 
КРУГЛОГОДИЧНЫЕ РЕЧНЫЕ МАРШРУТЫ

ПЛАНИРУЕМЫЕ К 2030 ГОДУ 
КРУГЛОГОДИЧНЫЕ РЕЧНЫЕ МАРШРУТЫ
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По информации Департамента транспорта и дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы

Рестораторы 
поддержали бойцов
Вчера в Департаменте тор-
говли и услуг Москвы подве-
ли итоги фестиваля «Ешь. 
Гуляй. Дыши» и проведен-
ной в его рамках благотвори-
тельной акции.

На несколько дней централь-
ные улицы столицы в рамках 
фестиваля «Ешь. Гуляй. Ды-
ши» стали пешеходными, 
а выручка ресторанов и кафе 
в эти дни выросла. Часть полу-
ченного дохода рестораторы 
отправят в благотворитель-
ный фонд «Народный фронт. 
Все для Победы». 
— Нам удалось как познако-
мить новых гостей с нашей 
гастрономией, так и принять 
постоянных посетителей. 
Вместе с тем мы понимаем, 
что не все сейчас могут присо-
единиться к такому праздни-
ку, но при этом мы с благодар-
ностью относимся к нашим 

согражданам, которые сейчас 
отстаивают возможность рос-
сиян жить нормальной жиз-
нью, — отметил ресторатор 
Антон Пинский. — Часть вы-
ручки за выходные мы отпра-
вим на нужды семей участни-
ков спецоперации. В денеж-
ном выражении сумма превы-
сит миллион рублей.
Другой ресторатор, Коба Ха-
ратишвили, отметил, что на 
нужды солдат в зоне спецопе-
рации через благотворитель-
ный фонд будет направлено 
15 процентов от оборота за 
выходные.
В Департаменте торговли 
и услуг отметили, что развле-
чения и угощения москвичам 
и гостям Москвы в рамках фе-
стиваля предлагали более 
120 кафе, ресторанов и мага-
зинов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

цитата

К 2030 году прак-
тически вся ак-
ватория Мо-
сквы-реки будет 
охвачена регу-
лярным пасса-
жирским движе-
нием. К этому 
времени будут 
работать семь 
маршрутов кру-
глогодичного 
речного электро-
транспорта, 
67 причалов 
и 60 судов.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4
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Летние каникулы можно провести с пользой и удовольствием

Важно всегда находить время для занятий спортом

Решать бытовые вопросы помогает цифровая платформа

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в личном блоге, как провести 
незабываемые 
летние каникулы 
в столице, и сде-
лал несколько со-
общений в соц-
сетях.

Этим летом город 
подготовил для де-
тей насыщенную 
программу отдыха. Множе-
ство мероприятий проводят 
парки столицы. Так, в зоне от-
дыха «Терлецкая дубрава» 
и в Перовском парке по вы-
ходным проходят пленэры. 
В Музыкальном салоне Парка 

Горького подростки собира-
ются на встречи книжного 
клуба «Школьное чтение 2.0». 
В парке «Митино» работает 
Школа юного археолога, а на 
аллеях Детского парка имени 
Прямикова по субботам про-
водят мастер-классы по мад-

жонгу.
— Большое разно-
образие активно-
стей для детей 
можно найти и на 
ВДНХ, — доба-
вил Сергей Собя-
нин. — Библиоте-
ки и культурные 
центры реализуют 

программу летнего досуга 
«КультЛето».
Подростки старше 14 лет мо-
гут найти на лето интересную 
подработку. Для этого нужно 
обратиться, например, в центр 
«Профессии будущего».

Удобные трассы
Инвесторы по концессион-
ным соглашениям построят 
в Москве три дороги. Одна из 
них свяжет Покровское-
Стрешнево и застройку быв-
шего Тушинского аэродрома 
с Хорошево-Мневниками. Ма-
гистраль пройдет в обход Во-
локоламского шоссе. Вторая 
дорога соединит север города 
с деловым центром «Москва-
Сити» и застройкой Космиче-
ского научно-производствен-
ного центра имени Хруниче-
ва. Третья автомагистраль 
свяжет бывшую промзону 
«ЗИЛ» с югом и юго-западом 
столицы в обход Третьего 
транспортного кольца.
— Трассы снизят загружен-
ность существующих дорог 
и улучшат транспортную до-
ступность девяти районов го-
рода, где живут около 1,3 мил-

лиона человек, — подчеркнул 
Сергей Собянин.

Единая сеть
В Москве создается одна из 
крупнейших в мире сетей 
цифровых диагностических 
устройств. К ней уже подклю-
чили больше 1700 единиц 
оборудования — это свыше 
98 процентов всей медтехни-
ки, установленной  в больни-
цах и поликлиниках города.
— Снимки с цифровых 
устройств попадают в Единый 
радиологический информа-
ционный сервис ЕМИАС, где 
их сразу видят врачи-рентге-
нологи, — написал мэр. — Па-
циент же может посмотреть 
изображения и описания ис-
следований в электронной 
медкарте на портале mos.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Директор ГАУ «Парк Яуза» 
Александр Сапронов уверен, 
что активный образ жизни — 
залог здоровья. «ВМ» узна-
ла, как ему удается совме-
щать руководство крупней-
шим парком Европы и заня-
тия спортом.

Александр Сапронов подчер-
кивает, что быть директором 
такого большого простран-
ства — это немалая ответ-
ственность, но при этом рабо-
та дает ему большой заряд ра-
дости.
— Мне приятно создавать 
комфортную среду отдыха для 
москвичей, особенно когда 
вспоминаю, какими берега 
Яузы были ранее — неухожен-
ными, грязными. Сегодня лю-
ди с большим удовольствием 
приходят в наш парк для зна-
комства с природой и актив-

ного отдыха, — отмечает 
Александр Сапронов.
Один из любимых и обяза-
тельных его ритуалов — еже-
дневный обход территории 
парка. Летом Александр Сер-
геевич нередко совершает его 
на велосипеде, совмещая при-
ятное с  полезным.

— Во время объезда на вело-
сипеде можно гораздо больше 
успеть, увидеть парк с другой 
стороны. У меня мало свобод-
ного времени, но без физиче-
ской активности оставаться 
никак нельзя, поэтому вело-
сипед — лучший друг, — рас-
сказал Александр Сапронов.

Кстати, недавно на террито-
рии парка прошел велопро-
бег, к которому присоединил-
ся и директор парка. Вместе 
с остальными участниками он 
проехал по одному из самых 
живописных участков парка 
«Яуза» — от долины реки Чер-
мянки до парка спорта.
— У нас в парке обустроено 
большое количество спортив-
ных площадок, в том числе 
и для занятий экстремальны-
ми видами спорта, регулярно 
проходят спортивные сорев-
нования, занятия для участ-
ников проекта «Московское 
долголетие». В этом плане 
всегда стараемся совершен-
ствовать инфраструктуру 
и сейчас обсуждаем создание 
непрерывного велокаркаса, 
который свяжет районы СВАО 
с центром без пересечения до-
рог, — поделился планами 
Александр Сапронов.
Александр Сергеевич всегда 
старается принимать участие 
в спортивных активностях 
парка — то площадку для ба-
скетбола новую протестирует, 
то зарядкой займется.

— Зарядка — это лучший спо-
соб улучшить свое здоровье 
и настроение на весь день, — 
считает он.
Инфраструктура парка спо-
собствует популяризации здо-
рового образа жизни среди 
москвичей.
— Когда у нас стало появлять-
ся больше пространств для за-
нятий спортом, мы увидели, 
что все больше и больше лю-
дей присоединяются к культу-
ре активного образа жизни, 
пробуют что-то для себя, — 
отметил директор парка.
Александр Сапронов любит 
наблюдать за тренировками 
на открытом воздухе, которые 
проходят в парке в рамках го-
родских фестивалей. А когда 
есть возможность, и сам с удо-
вольствием присоединяется 
к занятиям.
— В нашем городе бешеный 
ритм жизни, но время для 
спорта в любом его проявле-
нии важно находить всегда, — 
уверен директор парка 
 «Яуза».
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Современные технологии 
добрались и до жилищно-
коммунального хозяйства. 
Сегодня управлять много-
квартирным домом его 
жильцы могут с помощью 
платформы «Электрон-
ный дом». 

Мультифункциональная плат-
форма, с помощью которой 
жители столицы решают во-
просы по управлению своим 
домом вместе с соседями, 
а также получают доступ 
к множеству удобных функ-
ций, начала работу в ноябре 
2020 года. Проект развивает 
ГКУ «Новые технологии управ-
ления» совместно с Департа-
ментом информационных тех-
нологий города Москвы.
— Сервис позволяет конструк-
тивно общаться с соседями, 
эффективно решать вопросы 
с управляющей организацией, 
узнавать новости дома, райо-
на, афишу мероприятий рядом 
с домом, принимать участие 
в опросах и проводить общие 
собрания собственников, пу-
бликовать и читать объявле-
ния соседей, пользоваться дру-
гими сервисами и услугами 
в сфере ЖКХ, — сообщили 
в Департаменте информаци-
онных технологий Москвы.
К «Электронному дому» уже 
подключено более 99 процен-
тов многоквартирных домов 
Москвы.
— Благодаря платформе удоб-
но проводить голосования, 
особенно летом, когда многие 
уезжают в отпуск или на дачу. 
При этом не нужно тратить 
время на распечатку бумаж-
ных бюллетеней и поквартир-
ный обход соседей — жильцы 
получают уведомление о го-
лосовании. А главное — это 
полная прозрачность систе-
мы, которая исключает лю-
бые вбросы, — поделился 
мнением москвич Алексей 
Дежнев, который уже проте-
стировал платформу и оценил 
многие ее возможности. 
Алексей вместе с другими 
жильцами с помощью «Элек-

тронного дома» проголосовал 
за установку шлагбаума, 
а еще жители собрали необхо-
димое количество цифровых 
подписей для замены обычно-
го домофона на «умный», с ви-
деонаблюдением. 
— Это очень удобная система, 
которая позволяет увидеть, 
кто стоит перед дверью. Так 
мы избавились от непроше-
ных гостей и стали жить спо-
койно, — пояснил москвич. 
Еще он рассказал, что сотруд-
ники платформы всегда гото-
вы проконсультировать, на-
пример, дать рекомендации, 
как правильно составить во-
просы и выбрать формулиров-
ки для опроса. 
— Но надо понимать, что 
«Электронный дом» — это 
удобный и полезный инстру-
мент, а не волшебный портал, 
который решит все пробле-
мы. Соседи должны объеди-
няться и участвовать в жиз-
ни своего дома, без этого ни-
как, — считает Алексей 
 Дежнев.
Специалист договорного от-
дела ГБУ «Жилищник района 
Раменки» Роман Кардаев рас-
сказал, что на обращения 
граждан учреждение старает-
ся реагировать оперативно, 
а через «Электронный дом» 
это делать еще и удобно.
— Если раньше мы по старин-
ке обходили квартиры, соби-
рали подписи с жильцов, то 
сейчас, например, собрание 
собственников по любому во-
просу, который касается дома 
или двора, можно провести 
онлайн, — пояснил он.
Кстати, на платформе есть 
и актуальная для летнего пе-
риода функция — получение 
уведомлений об отключении 
горячей воды. Они приходят 
за месяц, 15 дней и накануне 
начала плановых работ. Так-
же график отключений мож-
но посмотреть на сайте ed.
mos.ru или в разделе «Мой 
дом» приложения «Электрон-
ный дом».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

10 июля. На мастер-классе, который провела педагог Екатерина Мельничук, юная москвичка 
Кира Суслова почувствовала себя настоящей художницей. Фото: Василиса Чернявская

На портале поставщиков 
за полгода провели более 
310 тысяч закупок. По сло-
вам Сергея Собянина, 
объем закупок по сравне-
нию с аналогичным пери-
одом прошлого года вы-
рос на 30 процентов и пре-
высил 55 миллиардов ру-
блей. Чаще всего через 
zakupki.mos.ru покупали 
медицинскую продукцию, 
бытовую технику, продук-
ты питания, канцелярские 
изделия и бумагу, хозяй-
ственные и строительные 
товары. Всего в электрон-
ном каталоге больше 
2,8миллиона уникальных 
наименований.

кстати

УМНЫЙ ГОРОД

ДЕНЬ МЭРА

досье
Александр Сергеевич 
Сапронов родился 
в 1989 году в Москве. 
Окончил Российский го-
сударственный универ-
ситет туризма и сервиса 
по специальности «госу-
дарственное и муници-
пальное управление».
С 2009 по 2018 год руко-
водил Центром под-
держки спортивных 
и социально-культурных 
инициатив. С 2014 
по 2019 год — директор 
ГБУ Москвы «Центр до-
суга и спорта «Паллада». 
С 2019 года — директор 
ГАУ «Парк Яуза».
В 2012 и 2017 годах из-
бирался депутатом Со-
вета депутатов муници-
пального округа Север-
ное Медведково.
Ведет активный образ 
жизни, помогает жите-
лям СВАО.

Голосовать стало 
гораздо удобнее

Современный житель столицы все 
больше оказывается погруженным 
в цифровые сервисы: записывает де-
тей в кружки и секции, выбирает при-
ем у врача, оплачивает коммунальные 
услуги... Для горожан это просто, по-
нятно, удобно. Такой же становится 
и система голосования на выборах 
различного уровня. 
За прошедшие пять лет система элек-
тронного голосования прошла серьез-

ную эволюцию. После первых тестов и пилотного проек-
та в трех округах на выборах в Московскую городскую 
думу прошло время, и мы уже говорим не об эксперимен-
те, а об устоявшейся электоральной традиции, удобной 
для москвичей. 
Сегодня электронное голосование — это определенный 
набор способов волеизъявления. Есть дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ), когда избиратель можно 
сделать свой выбор на смартфоне, компьютере или дру-
гом устройстве, подключенном к ин-
тернету. Второе — это электронное 
голосование на избирательных участ-
ках, где москвич может проголосовать 
на любом участке города через терми-
нал электронного голосования (ТЭГ). 
После того как избиратель сделает 
свой выбор, его голос сразу же будет 
записан в блокчейн. И третий вари-
ант — переносной терминал для элек-
тронного голосования (ПТЭГ), благо-
даря которому свой выбор смогут 
 сделать москвичи, которые из-за осо-
бенностей здоровья не имеют возмож-
ности прийти на участок. Кроме того, 
все избиратели Москвы смогут прого-
лосовать на участке как обычно, с бумажным бюллете-
нем, по месту постоянной регистрации.
Как мы видим, все больше москвичей предпочитают один 
из способов электронного голосования. Дома, на даче или 
в поездке со смартфона, компьютера, планшета. С про-
шлого года сделать свой выбор, воспользовавшись терми-
налом для электронного голосования, можно и на любом 
избирательном участке, а не только по месту прописки. 
Это удобно, позволяет людям лучше распоряжаться сво-
им временем. 
Мы видим, что благодаря современным сервисам и систе-
ме электронного голосования все больше людей прини-
мают участие в выборах. Например, раньше кто-то не мог 
проголосовать по причинам отъезда, командировок, осо-
бенностей графика работы. На помощь сегодня приходят 
электронные сервисы, благодаря которым москвичи ак-
тивнее участвуют в выборах всех уровней — муниципаль-
ных, мэра, за кандидатов в Мосгордуму, на выборах пре-
зидента страны. 
При этом проведена колоссальная работа по защите си-
стем электронного голосования. Она постоянно совер-
шенствуется. Ни хакеры, ни какие-либо другие силы не 
способны ее нарушить, взломать. В этом году по традиции 
проведем тестовое голосование — посмотрим нагрузку 
системы перед тем, как ей воспользуются москвичи на 
предстоящих выборах в Мосгордуму. 

АЛЕКСАНДР 
АСАФОВ
ЧЛЕН 
ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ ГОРОДА 
МОСКВЫ

слово 
эксперту

БОДРОЕ 
УТРО

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИСегодня мы представляем читателю новый разворот — «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой 
жизни мегаполиса, лучших работниках столицы, решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. А также — новости, тренды 
и достижения в разных сферах экономики и городской жизни, мнения и советы экспертов и многое другое.

Тренинг
«Все о трудовом 
договоре»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя Карьера»
18 июля, 10:00, бесплатно
На тренинге специалисты 
объяснят все особенности за-
ключения, изменения или пре-
кращения трудового договора 
с сотрудником, а также нюансы 
испытательного срока, отпуска, 
больничных и других соцгаран-
тий для работников.

Мастер-класс
«Как построить 
системный бизнес, 
работающий как часы»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2961543
18 июля, 11:00, бесплатно
Эксперты расскажут про спосо-
бы увеличения эффективности 
сотрудников без денежной 
мотивации и о создании иде-
альной структуры организации, 

которая позволит развиваться 
и масштабироваться.

Вебинар 
«Как открыть 
заведение: пошаговый 
разбор»
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
vebinar-kak-otkryt-zavedenie-
poshagovoy-razbor_9160627
18 июля, 12:00, бесплатно
Объяснят, как сформировать 
концепцию заведения, где ис-
кать квалифицированных 
специалистов, как рассчитать 
финансовые показатели.

Встреча
«Работа подростков 
в период летних 
каникул»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2934928
18 июля, 11:00, бесплатно
О порядке трудоустройства несо-
вершеннолетних, какой режим 
работы для них допустим и как 
должна происходить оплата.

БИЗНЕСАФИША

5 июля. Директор «Парка Яуза» Александр Сапронов на фоне 
одной из зон отдыха
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■Все о ЖКХ доступным языком
■Онлайн-диспетчерская
■  Общедомовая электронная доска 

 объявлений
■  Информирование об аварийных и плановых 
ремонтных работах в доме

■  Гостевой доступ для родственников 
 и других жителей квартиры

■Новости дома и района
■  Возможность создания опросов 
и участия в них

■Контроль коммунальных расходов
■Чат с соседями
■Передача показаний счетчиков
■Оплата ЖКУ
■Общие собрания собственников онлайн
■  Возможность связаться с управляющей 
организацией

■  Компьютер: сайт ed.mos.ru
■  Смартфон: мобильное приложение    

«Электронный дом Москва»

■  Зайти по логину и паролю 
от учетной записи mos.ru

■  Ввести или подтвердить адрес 
в разделе «Мои адреса»

Полезные сервисы 
«Электронного дома»

99% 
многоквартирных 
домов Москвы 
подключились 
к «Электронному 

дому». 

250 
тем доступны 
пользователям, 
чтобы сообщить 

о неполадках в доме 
или дворе.

137 
миллионов баллов 

заработали пользователи, 
передавая показания 
счетчиков и оплачивая 
коммунальные услуги 

в приложении.

ФУНКЦИОНАЛ ПЛАТФОРМЫ

■  Информирование об аварийных 
и плановых работах в доме

СКОРО ПОЯВИТСЯ

КАК ПОДКЛЮЧИТЬСЯ

ДЛЯ ДОСТУПА НУЖНО

По информации mos.ru
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Выбирай на вкус: в столице производят сотни сортов мороженого

Москва всегда славилась сво-
им мороженым. Сегодня у го-
рожан и гостей столицы есть 
возможность попробовать 
сотни самых разных холод-
ных десертов. 

Воспоминания о том, как на 
ВДНХ, в Центральном детском 
мире или ГУМе выстраива-
лись очереди за пломбиром 
или «Лакомкой», живы до сих 
пор. В том же Главном универ-
маге страны периодически 
можно наблюдать ностальги-
рующих по вкусу сливочного 
советского прошлого москви-
чей и туристов. Классические 
виды мороженого по-
прежнему популярны. Не те-
ряют своей актуальности 
пломбиры, эскимо, крем-
брюле и другие лакомства. 
Они пользуются спросом не 
только в Москве и российских 
регионах. С удовольствием 
столичной классикой угоща-

ются в Беларуси, Казахстане 
и даже в Китае. 
За последние пять лет видов 
выпускаемого в Москве моро-
женого стало в разы больше. 
Только под брендом «Сделано 
в Москве» производят почти 
четыре десятка сортов холод-
ного десерта.
— В Москве очень высокие 
требования к производству 
продуктов питания, в том чис-
ле молочной продукции. Пред-
приятия, выпускающие моро-
женое, постоянно расширяют 
ассортимент и увеличивают 
объемы производства, — от-
метили в столичном Департа-
менте инвестиционной и про-
мышленной политики.
Производят мороженое раз-
ными способами и порой по 
своим особенным рецептам. 
Например, одна из московских 
компаний сделала ставку на 
мягкое мороженое — джелато. 
Состоит оно из свежего коро-

вьего молока, сливок и сахара, 
к которым добавляются све-
жие фрукты или ягоды, орехи 
и шоколад. 
— В ассортименте всегда 
много видов, больше 30–45 
в среднем, — говорит руково-
дитель компании-производи-
теля Николай Синицын. — 
Кроме классических вкусов, 
есть джелато из манго, клуб-
ники, жимолости, облепи-
хи — остановиться на чем-то 
одном обычно непросто. Тем 
более что мы любим экспери-
ментировать. Добавляли, 
к примеру, кокос, лаванду, 
разные ягоды. Как-то делали 
мороженое с сыром и даже 
грибами! 
В рецептурной книге москов-
ских производителей есть 
и другие удивительные сорта. 
К примеру, недавно на фести-
вале в рамках проекта «Лето 
в Москве» представили грану-
лированное мороженое. Вме-
сто воздушной сливочной мас-
сы — маленькие холодные ша-
рики, которые тают во рту. 
— Лайм, клубника, банан, 
манго — вкусов много, их 

можно смешивать в одном ста-
канчике, — поясняет продавец 
Павел Ярцев.
Производители эксперимен-
тируют и с основой. К приме-
ру, вместо сливок берут рас-
тительное молоко. И тогда 
холодным десертом могут на-
слаждаться те, у кого диаг-

ностировали непереноси-
мость лактозы или аллергию 
на белок коровьего молока. 
С протеином, на овсяном или 
кокосовом молоке — к таким 
основам добавляют даже ви-
тамины: аскорбиновую кис-
лоту или кальций. Получает-
ся и вкусно, и полезно.

Авторское лакомство украша-
ют посыпками, сладкими соу-
сами, кусочками фруктов 
и ягод, безе, вареньем, ореха-
ми, сухофруктами и даже... во-
дорослями! На любой вкус. 
Осталось только попробовать.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Выбор профессии — задача 
непростая, но в некоторых 
семьях дело жизни, кажется, 
предопределено заранее. 
Яркий пример — медицин-
ская династия семьи Дербе-
невых-Гусевых-Болотовых, 
работающая в Первой Град-
ской больнице имени 
Н. И. Пирогова.

Основателем династии стала 
врач-оториноларинголог Та-
мара Николаевна Дербенева, 
которая отдала работе в Пер-
вой Градской 40 лет. Сперва 
в качестве врача, а с 1961 го-
да — заведующей лор-отде-
лением.
По ее стопам пошла младшая 
дочь — Мария Львовна Дербе-
нева, также выбравшая про-
фессию лор-врача. 
— Мама много рассказывала 
о своей работе, о помощи лю-
дям. Я, будучи маленькой, 
слушала истории про пациен-
тов и в какой-то момент поня-
ла, что тоже хочу быть врачом, 
лечить людей, — рассказала 
Мария Львовна. 
Она подчеркивает, что 
врач — очень ответственная 
профессия, в которой всегда 
видишь результат. И если он 
позитивный — то это самый 
большой подарок для любого 
доктора. 
Окончив в 1992 году ордина-
туру, Мария Львовна осталась 
работать в Первой Градской. 
И по сей день является одним 
из ведущих и опытнейших со-
трудников отделения. Ее су-
пруг, Дмитрий Александро-
вич Болотов — врач-невролог. 
Одно время он работал в Пер-
вой Градской в отделении 
нейрореанимации, но сейчас 
трудится в другом месте. 
Медицинскую династию про-
должил сын Марии Львов-
ны — Андрей Дмитриевич 
Болотов. Он выбрал специаль-
ность «урология». 
— Мне была интересна хирур-
гия, и когда пришло время вы-

бирать специализацию, отец 
предложил присмотреться 
к урологии. Я стал погружать-
ся в нее и понял, что мне это 
действительно интересно. Ду-
маю, сыграло роль и то, что 
эта область медицины зани-
мается мужским здоровь-
ем, — поделился Андрей Дми-
триевич. 
Сегодня он уже кандидат ме-
дицинских наук, оперирую-
щий хирург. 
— Мы оказываем как экстрен-
ную, так и плановую помощь 
пациентам. При этом боль-
шую часть операций мы се-
годня выполняем лапароско-
пически через проколы живо-
та и эндоскопически, — уточ-
нил Андрей Болотов.
Его супруга Анна Викторовна 
Тишкина — лор-врач в поли-
клинике. У пары подрастает 
сын Тихон, который тоже 
с малых лет проявляет инте-
рес к медицине. Какой выбор 
он сделает — покажет время. 
Андрей Дмитриевич расска-
зал, что его дедушка по линии 
отца, Александр Михайлович 
Болотов, тоже был врачом. 

— Он работал военным хи-
рургом, затем перепрофили-
ровался на врача-анестезио-
лога. Это было в те годы, ког-
да анестезиология только 
зарождалась, — поделился 
медик. 
С медициной и Первой Град-
ской больницей связали свою 
жизнь и другие внуки Тамары 
Николаевны Дербеневой — 
Лев Леонидович Гусев (он за-
ведует хирургическим отде-
лением № 2) и Александра 
Леонидовна Гусева, врач-
отоневролог Первой Град-
ской.
По мнению Андрея Болотова, 
врачебная династия — это, 
прежде всего, ответствен-
ность.
— Не только перед страдаю-
щим человеком, но и перед 
нашей врачебной семьей. Ро-
дительский образец осознан-
ного служения и помощи лю-
дям — высокий ориентир как 
для меня, так, надеюсь, и для 
всех следующих поколений 
нашей семьи, — сказал он.
Познакомиться с этой дина-
стией можно на фотовыстав-

ке Департамента здравоохра-
нения Москвы «Медицина 
сквозь времена и эпохи», ко-
торая открылась на Тверском 
бульваре. Экспозиция будет 
доступна в течение месяца.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

СДЕЛАНО В МОСКВЕ

Медицинская профессия объединила 
несколько поколений

Сегодня на «Доске почета» — 
начальник участка сварки 
автомобильного завода 
«Москвич» Дмитрий 
Жигульский. Он трудится 
на этом предприятии 
с 2007 года. Карьеру начинал 
оператором машинно-
контактной сварки участка 
переднего блока, а сегодня 
уже руководит всем 
процессом, в том числе 
занимается внедрением 
системы по контролю 
нанесения VIN-номера 
автомобиля, организует запуск 
32 постов с системой 
регистрации дефектов 
и систем отслеживания 
производства. Под его 
началом в день сваривают 
80–90 кузовов «Москвичей».
Кстати, сейчас на этом заводе 
осуществляется производство 
машин по технологии полного 
цикла. Специально 
для предприятия была 
создана новая современная 
роботизированная система 
сварочного оборудования.
Фото: Наталья Шатохина

ГОД СЕМЬИ

За первое полугодие 2024 года в бюджет Москвы 
поступило около 2,4 триллиона рублей. Годовой 
план по доходам исполнен на 54,7 процента.
Как рассказала руководитель городского Департамента 
финансов Елена Зяббарова, около 88 процентов всех пла-
тежей составили налоговые доходы. Неналоговые посту-
пления в бюджет превысили 242 миллиарда рублей.
■
Объем производства бумаги и бумажных изделий 
в столице в январе–мае вырос на 376,4 процента.
По словам руководителя Департамента инвестиционной 
и промышленной политики Москвы Анатолия Гарбузова, 
в этой отрасли работают больше 700 предприятий города. 
Они выпускают книги, упаковку, бумагу и другие изделия.
■
Оборот столичных компаний, занятых в индустрии 
моды, за последние три года вырос на 46 процентов 
и превысил 230 миллиардов рублей.
Такому росту способствует и поддержка города. Так, 
представители индустрии могут получить грант до 30 мил-
лионов рублей на покупку оборудования, до 10 мил-
лионов рублей — на обучение сотрудников, до 75 тысяч 
рублей — на патентование в России, до 5 миллионов руб-
лей — на регистрацию изобретения за рубежом.
■
В рамках форума-фестиваля «Территория 
будущего. Москва 2030» ведущие эксперты 
проведут открытые лекции по экономике.
Форум пройдет с 1 по 8 сентября. На лекциях посетители 
узнают, как развивается экономика города, получат сове-
ты по финансам и инвестициям и многое другое.

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

доска почета

16 июля. Медицинская династия Первой Градской больницы: Мария Дербенева, Лев Гусев, 
Александра Гусева и Андрей Болотов (слева направо)

интересно
Москва увеличит объе-
мы специализирован-
ной медицинской помо-
щи на 11 миллиардов 
рублей. Расширение 
коснется 14 направле-
ний, в том числе ше-
сти — для детей. Среди 
них травматология 
и ортопедия, офтальмо-
логия, урология, сер-
дечно-сосудистая хи-
рургия, нейрохирургия 
и другие. В итоге специ-
ализированную помощь 
дополнительно получат 
более 60 тысяч моск-
вичей.

БЫЛО СТАЛО

Гостья из Хабаровска Наталья 
Беличенко, гуляя по столице, 
была очарована архитектурой 
Киевского вокзала. Девушка 
остановилась рассмотреть дета-
ли здания возле фонтана, кото-
рый дарит приятную прохладу. 
На площади Киевского вокзала, 
где соединяются несколько 
транспортных путей, расположе-
ны торговые и бизнес-центры, 
всегда многолюдно, поэтому 
во время благоустройства 
этого пространства особое 
внимание уделили 
комфорту пешеходов. 
Фото: Александр Кочубей

2024

Около 80 лет назад обычный 
московский дворик в районе 
Киевского вокзала выглядел 
по-деревенски — с бельем, 
которое сушили на улице, грун-
товыми дорогами и собаками, 
отдыхающими в конуре. 
Над домами высилась вокзаль-
ная башня с часами, установлен-
ными в начале XX века. По ним 
сверялись не только машинисты 
поездов, что прибывали в столи-
цу и снова отправлялись в путь, 
но и местные жители. 
Стрелки часов, как водится, шли 
вперед, предвещая грядущие 
перемены.

1946
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Какое мороженое любят москвичи

Крем-брюле, 
пломбир, 
шоколадное, 
ванильное

58%

Ягодное 
мороженое

22%

Ореховое 
мороженое

6%

Мороженое 
из тропических 
фруктов

6%

Комбинированные 
вкусы

8%

По информации Департамента 
торговли и услуг Москвы
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Восточная группировка войск 
успешно выполняет задачи

В пункте управления группи-
ровки войск «Восток» перво-
му заместителю министра 
обороны России Валерию Ге-
расимову показали боевые 
роботизированные комплек-
сы. Такую технику успешно 
применяют российские штур-
мовики во время наступле-
ния, отметили представите-
ли оборонного ведомства. 
В частности, показали назем-
ную роботизированную плат-
форму БР-2, управляемую 
дистанционно с помощью 
пульта. На нее можно устано-
вить автомат, пулемет Калаш-
никова, гранатомет и проти-
вотанковый ракетный ком-
плекс. Продемонстрировали 
и роботизированную плат-
форму БРГ-3. Ее бойцы ис-
пользуют для эвакуации ране-
ных и перевозки грузов. Ма-
шина способна самостоятель-
но загружать раненых в кузов.
Также начальнику Генштаба 
РФ показали купольные по-
становщики помех ЛГШ-689 
«Тритон». Их размещают на 
автомобилях УАЗ. Такие 
устройства работают в диапа-
зоне частот, распространен-
ном для FPV-дронов, что по-
зволяет создавать помехи 
вражеским коптерам. А еще 
продемонстрировали и мо-
бильную зенитную пулемет-
ную установку ЗУ-23–2. С ее 

помощью российские воен-
нослужащие успешно сбива-
ют вражеские дроны и другие 
воздушные цели. 
Валерию Герасимову про-
демонстрировали также мо-
бильный комплекс «Гро-
за-04 Ю». Он предназначен 
для радиоподавления кана-
лов управления разведыва-
тельных дронов и других бес-
пилотников. 
— На командном пункте на-
чальник Генерального штаба 
заслушал доклад командую-
щего группировкой войск 
«Восток» генерал-лейтенанта 
Александра Санчика и долж-
ностных лиц группировки 
о сложившейся обстановке 

в зоне ответственности и ходе 
выполнения боевых задач, — 
рассказали в Министерстве 
обороны РФ.
Затем Валерий Герасимов по-
ставил дальнейшие задачи 
бойцам восточной группи-
ровки. Кроме того, началь-
ник Генерального штаба ВС 
РФ отметил успехи россий-
ских военных. 
— В завершение своей работы 
в группировке «Восток» гене-
рал армии Валерий Герасимов 
вручил государственные на-
грады военнослужащим, наи-
более отличившимся при ос-
вобождении населенного пун-
кта Урожайное, и поблагода-
рил их за мужество и отвагу, 

проявленные в боях, — отме-
тили в Минобороны России. 
По данным МО РФ, в освобож-
дении поселка Урожайное 
участвовали бойцы 5-й от-
дельной гвардейской танко-
вой Тацинской Краснозна-
менной ордена Суворова 
II степени бригады и 40-й от-
дельной гвардейской дважды 
Краснознаменной Краснодар-
ско-Харбинской бригады мор-
ской пехоты. 
Военнослужащих, освободив-
ших Урожайное, также вчера 
поздравил глава МО Андрей 
Белоусов. В частности, он от-
метил героические действия 
бойцов 5-й отдельной гвар-
дейской танковой бригады.

— С первых дней специаль-
ной военной операции брига-
да выполняет задачи на самых 
сложных и ответственных на-
правлениях, доказывая, что 
по праву носит почетное наи-
менование «гвардейская» 
и является одним из передо-
вых соединений группировки 
войск «Восток», — подчеркну-
ли в Минобороны России.
После награждения Валерий 
Герасимов пообщался с офи-
церами и солдатами, которые 
участвовали в освобождении 
поселка Урожайное. Бойцы 
рассказали, как велась подго-
товка и как проходил штурм.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Только слабый 
зверствует

Зампред Совета безопасности России 
Дмитрий Медведев прокомментиро-
вал появившиеся в сети кадры рас-
стрела безоружного российского во-
енного бойцами «Азова» (запрещен-
ная в РФ террористическая организа-
ция). В своем Telegram-канале он 
написал, что некоторые его коллеги 
обсуждают, как украинские бойцы на-
рушают известные Женевские кон-

венции, издеваясь и жестоко убивая российских плен-
ных. Однако, по мнению Медведева, эти вещи всем и так 
известны, о них нет смысла напоминать.
«Фашисты есть фашисты, — сказал по поводу расстрела 
официальный представитель Кремля Дмитрий Песков. — 
Надо так и относиться, и их нужно уничтожать».
Песков подчеркнул, что «герои на передовой так и дела-
ют». По словам Пескова, российские следователи уже дав-
но собирают доказательную базу по этим вопиющим слу-
чаям. Виновных планируется задерживать, а затем судить 
за военные преступления.
Напомним, что негласно правила об-
ращения с пленными перестали дей-
ствовать еще после Первой мировой 
войны. Пленных пытали и расстрели-
вали гитлеровцы. Иногда убивали 
с особой жестокостью. Вспомните 
судьбу советского генерала Дмитрия 
Карбышева: его обливали ледяной во-
дой на морозе, пока он не погиб. Аф-
ганские моджахеды делали из совет-
ских пленных так называемый крас-
ный тюльпан: заживо снимали кожу, 
оборачивали ею и оставляли на жаре 
умирать. Американцы пытали плен-
ных исламистов в тюрьме Гуантана-
мо. Избивали. Когда те объявляли голодовку, их кормили 
насильно, загоняя трубку с протеинами в... нос. Такими 
методами прославился бывший американский военный 
и нынешний губернатор Флориды Рон Десантис.
Украинские «воины света» придумали свои, не менее 
зверские и изощренные пытки и издевательства над 
пленным. Твари? Да.
Но почему все это происходит в наше время? Причина 
одна: внутренняя слабость противника. Сильный чело-
век пытать врага не станет. Ему западло: он уважает себя 
и не хочет морально опускаться. Сильный человек не 
убивает безоружного. Может ненавидеть, презирать, 
но — не убивает. Украинцы — слабые. Попадая в плен са-
ми, они заводят одну и ту же «песню» о том, что их при-
звали служить насильно, отправили рыть окопы, рабо-
тать на полевой кухне, что они и выстрела в сторону рус-
ских сделать не успели...
Что нам делать с нацистскими убийцами? «Давать обрат-
ку», начать охотиться на них — глупо. Ибо слишком ре-
сурсозатратно. Искать их, отправлять группы ликвидато-
ров, терять людей... Ни к чему это. Пытаться апеллиро-
вать к ООН — не метод и не результат, поскольку она 
убийц никак не ограничит. И здесь только один путь  — 
киевский режим надо полностью уничтожить. Ибо он та-
ких нелюдей порождает. Нужно, как и в любом деле, 
устранять причину, а не следствие. А потом, да, убийц су-
дить. Только так. Все остальное не сработает.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Волонтеры обеспечивают 
надежный тыл для солдат
Склад в одном из московских 
домов полностью заставлен 
коробками, на них виднеется 
надпись «Ребята, мы с ва-
ми» — эти ящики старатель-
но упаковали волонтеры 
РОО «Объединение много-
детных семей Москвы», что-
бы передать бойцам в зону 
спецоперации. Корреспон-
дент «ВМ» тоже поучаство-
вала в сборе посылок для во-
еннослужащих. 

По словам куратора многодет-
ных семей по СВАО Ольги Ак-
сяновой, в зоне спецоперации 
находятся отцы, братья и дети 
волонтеров. Судьбы каждого 
из бойцов сложились по-
разному, кто-то погиб, но 
оставшиеся в живых нужда-
ются в любви и поддержке. 
Многие московские семьи 
приходят в общественную ор-
ганизацию, чтобы получить 
помощь в отправке посылки 
родным в зону спецоперации 
или найти способ пообщать-
ся с теми, кто долго не выхо-
дит на связь. 
— Мы помогаем солдатам еще 
с 2022 года, на этот шаг спод-
виг патриотизм. Наша боль-
шая семья объединилась, что-

бы выполнять долг — помо-
гать российским солдатам, 
находясь в тылу, — отметил 
волонтер Андрей Аксянов.
Люди на фронте часто не мо-
гут позволить себе баловать-
ся сладостями, поэтому до-
бровольцы радуют их, напри-
мер, посылками со сгущен-
кой или мармеладом. Таким 
образом солдаты получают 
тепло и знают, что о них дума-
ют, заботятся. 
Ольга Аксянова рассказала, 
что бойцам всегда приятно 

читать письма и просматри-
вать рисунки детей, которые 
они потом бережно носят 
с собой возле сердца, словно 
талисманы.
— Несмотря на активные бо-
евые действия, ребята стара-
ются поблагодарить волонте-
ров за подарки: пишут корот-
кие трогательные послания 
в ответных письмах, отправ-
ляют небольшие видеосооб-
щения, — сказала Ольга Ак-
сянова.
Добровольцы «Объединения 
многодетных семей Москвы» 
не раз рисковали своей жиз-
нью, чтобы лично доставить 
коробки с подарками солда-
там на «новые-старые» тер-
ритории.
А после возвращения волон-
теров из очередной поездки 
в Донецкую область и неболь-
шой передышки они продол-
жают заботиться о бойцах. 
Прием гуманитарной помо-
щи проходит в штабах, распо-
ложенных по нескольким 
адресам: проспект Мира, 120; 
улица Бориса Галушкина, 17, 
и улица Садовая-Триумфаль-
ная, 16.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Май 2024 года. Волонтеры Елена Юсупова, Наталья Решетник, Ольга Аксянова и Андрей Аксянов 
(слева направо) собирают посылки бойцам в зону СВО

Молодые режиссеры удивят луганских зрителей
новым видением русской классики

Семьям погибших бойцов помогут открыть 
собственный бизнес по продаже кофе

Молодые российские режис-
серы презентовали свои про-
екты в финале лаборатории 
драматических театров 
«Сцена будущего» в ЛНР.

Презентация режиссерских 
проектов состоялась в Луган-
ском академическом русском 
драматическом театре имени 
Павла Луспекаева. 
— Критерии оценки были до-
статочно простые. Режиссе-
ры должны были подгото-
вить такой материал, кото-
рый был бы интересен теа-
тру, чтобы это подходило для 
репертуара, — рассказал ху-
дожественный руководитель 
Луганского академическо-
го русского драматическо-
го театра им. П. Луспекаева 
Сергей Васин. 
Арт-кластер «Сцена будущего» 
совместно с Луганским акаде-
мическим русским драмати-
ческим театром имени П. Лус-
пекаева в апреле 2024 года 
провел режиссерскую лабо-

раторию, которая прошла на 
площадке театра. В число фи-
налистов вошли режиссеры 
Юлия Воронцова, Юлия Пре-
ображенская, Михаил Симо-
нов, Анастасия Старцева, Ана-
стасия Крюкова (Штепура).
— Из всех заявок мы выбира-
ли самые лучшие по актуаль-
ности и соответствию тради-
ционным ценностям, кото-
рые пропагандирует наш те-
атр, — дополнил Сергей 
Васин. — Режиссеры должны 
были показать жюри презен-
тацию, в которой были бы 
представлены художествен-
ное оформление, раскадров-
ка замысла, а также подроб-
ный рассказ о том, как это бу-
дет реализовано на сцене.
Академический театр в ос-
новном ориентирован на рус-
скую классику, подчеркнул 
Сергей Васин. Поэтому в при-
оритете жюри выбирало по-
становки по пьесам класси-
ков советской и русской дра-
матургии. 

— Для нас был важен интерес-
ный замысел в решении, — 
отметил Сергей Васин. — Ре-
жиссерам нужно было «за-
жечь» нас, как членов жюри, 
своими идеями.
По итогам финального этапа 
творческой лаборатории по-
бедителем стал Михаил Си-
монов. На оценку членам жю-
ри молодой режиссер пред-
ставил спектакль «Старший 
сын» по пьесе Александра 
Вампилова. По словам худру-
ка театра, Михаил Симонов 
представляет новую генера-
цию современных режиссе-
ров, отличающихся свободой 
творческого мышления, ори-
гинальными сценическими 
номерами. 
В качестве главного приза 
Михаил получил грант на по-
становку спектакля. В театре 
уже начались репетиции. Пре-
мьера запланирована в новом 
сезоне 2024 года.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В России запустили проект 
по передаче вендинговых 
(торговых) автоматов семьям 
погибших участников специ-
альной военной операции. 
С помощью таких устройств 
родственники бойцов смогут 
вести свой бизнес. 

Вендинговые аппараты и стар-
товый набор сырья родствен-
никам погибших военнослу-
жащих, а также бойцов, по-
лучивших увечья, готовы 
выдавать в рамках проекта 
«Добрый кофе». По словам ор-
ганизаторов, такая инициати-
ва поможет семьям открыть 
бизнес и получить стабильный 
источник дохода.
— Проект «Добрый кофе» соз-
дан для семей участников спе-
циальной военной операции, 
погибших или получивших 
увечья во время исполнения 
воинского долга. Теряя основ-
ного кормильца, они сталки-
ваются с серьезными финан-
совыми трудностями, решить 

которые предлагается путем 
предоставления семьям ин-
струментов для ведения соб-
ственного бизнеса и получе-
ния стабильного дохода, — со-
общают организаторы проек-
та «Добрый кофе». 
Организаторы планируют об-
учать участников проекта ос-
новам предприниматель-
ской деятельности. Также же-
лающим открыть собствен-
ное дело помогут правиль  но 
оформить и зарегистри-
ровать юридическое лицо. 
Создатели проекта «Добрый 
кофе» уточняют, что такие 
вендинговые аппараты пре-
доставляются по договору 
аренды, на безвозмездной ос-
нове, как и стартовый набор 
сырья, необходимый для на-
чала работы. А с помощью по-
нятной видеоинструкции на-
чинающие предприниматели 
научатся сами обслуживать 
аппарат и менять расходники.
— Управление вендинговым 
бизнесом требует минималь-

ных временных затрат и ми-
нимальных навыков ведения 
бизнеса, что делает его иде-
альным решением для семей, 
которые попали в сложную 
жизненную ситуацию, — под-
черкивают организаторы 
проекта «Добрый кофе». — 
Помимо этого, каждый участ-
ник проекта сможет найти не 
только инструменты для раз-
вития своего бизнеса, но 
и дружескую атмосферу, воз-
можность обсудить любые во-
просы и получить необходи-
мую помощь.
Первый вендинговый авто-
мат в рамках проекта «До-
брый кофе» будет установлен 
в Туле уже завтра. Там на при-
мере его работы организато-
ры проверят эффективность, 
а затем внесут необходимые 
корректировки. После этого 
инициативу планируют мас-
штабировать и на другие рос-
сийские регионы. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

16 июля. Начальник Генерального штаба ВС РФ генерал армии Валерий Герасимов (в центре) осматривает военную технику на командном пункте группировки войск «Восток» 

новости спецоперации

Радикалы несут потери
Российская система ПВО РФ за сутки сбила украинский са-
молет Як-52 с пулеметной установкой и 28 беспилотников. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны России. Кро-
ме того, по данным ведомства, подразделения Южной 
группировки войск заняли более выгодные рубежи и на-
несли поражение живой силе и технике ВСУ в районах на-
селенных пунктов Григоровка, Верхнекаменское, Никола-
евка, Катериновка, Зализнянское и Часов Яр Донецкой 
Народной Республики. 
— Отразили атаку штурмовой группы 5-й штурмовой бри-
гады противника. ВСУ потеряли до 560 военнослужащих, 
танк, две боевые бронированные машины, — отметили 
в Министерстве обороны России.
Противник потерял три автомобиля, три орудия Д-20, са-
моходную артиллерийскую установку «Гвоздика», три гау-
бицы Д-30 и три — М119 производства США. Уничтожены 
станции радиоэлектронной борьбы «Анклав-Н» 
и «Хортица-М» и семь полевых складов боеприпасов ВСУ. 
■
Отбросили противника на север 
Вооруженные силы России отодвинули украинские вой-
ска от Урожайного в ДНР. Об этом заявил председатель 
комиссии Общественной палаты РФ по вопросам сувере-
нитета, сопредседатель Координационного совета по ин-
теграции новых регионов Владимир Рогов.
— Украинские боевики откатились севернее Урожайного, 
где пытаются перегруппироваться и занять новые пози-
ции. Сейчас там идут бои. В самом селе, полностью пере-
шедшем под контроль нашей армии, идут зачистка и раз-
минирование, — заявил Владимир Рогов.
■
Виновных в обстреле жилого дома приговорили 
к 20 годам колонии
Верховный суд ДНР приговорил двух военнослужащих 
ВСУ к 20 годам колонии за обстрел жилого дома в Мари-
уполе. Суд и следствие установили, что 12 марта 2022 года 
осужденные, выехав на танке на улицу Белорусскую в Ма-
риуполе, дважды выстрелили по дому, где жила женщина 
с детьми, разрушив дом и гараж. Жильцы не пострадали, 
так как в момент обстрела их не было дома. Ущерб соб-
ственнику жилья оценен более чем в 4 миллиона рублей. 
■
Арестован агент украинских спецслужб 
Красногвардейский районный суд Санкт-Петербурга аре-
стовал агента украинских спецслужб, который, по данным 
следствия, совершил диверсию на промышленном объек-
те. Об этом сообщили в объединенной пресс-службе су-
дов Санкт-Петербурга.
— Обвинение полагает, что ночью 3 апреля мужчина по-
вредил путем подрыва два трансформатора электропод-
станции, причинив ПАО «Россети Ленэнерго» ущерб 
на сумму свыше 138 миллионов рублей, — говорится в со-
общении пресс-службы.
■
За сбитые вражеские самолеты выплатят 
15 миллионов рублей
Российским военнослужащим, которые первыми собьют 
американские истребители F-15 и F-16, выплатят 15 мил-
лионов рублей. Такую награду для бойцов назначила 
крупная уральская компания, которая занимается выпу-
ском керамических расклинивателей нефтяных скважин. 
Ранее о передаче истребителей F-16 сообщал госсекретарь 
США Энтони Блинкен. Он заявлял, что Нидерланды и Дания 
уже приступили к передаче таких самолетов Киеву.

14 июля Минобороны РФ 
сообщило об освобожде-
нии Урожайного в ДНР. 
Населенный пункт нахо-
дится на границе с Запо-
рожской областью. 
По мнению экспертов, ос-
вобождение Урожайного 
имеет оперативно-такти-
ческое значение. Это по-
зволит выровнять фронт 
на южно-донецком на-
правлении и расширить 
плацдарм для продвиже-
ния российских войск.

справка

Бойцы живут на передо-
вой, поэтому нуждаются
в простых вещах: носках, 
нижнем белье, майках. 
Востребованы и медика-
менты, перевязочные ма-
териалы. Ребята часто 
нуждаются в маскировоч-
ных сетях, генераторах. 
Сбором помощи солда-
там в зону СВО занимает-
ся куратор многодетных 
семей по СВАО Ольга Ак-
сянова.

кстати

Вчера началь-
ник Генерально-
го штаба Воору-
женных сил 
России Валерий 
Герасимов посе-
тил командный 
пункт группи-
ровки войск 
«Восток» в зоне 
проведения 
спецоперации. 
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Небрежная 
американская полиция

Сакральная жертва 
может погубить народ Покушения на политика 

стоило ожидать
Охрана экс-президента 
допустила прокол

Не мученик, скорее мачо или ковбой

Произошедшее покушение — это ре-
зультат халатного отношения к охра-
не экс-президента. Во многих странах 
бывший лидер государства пользует-
ся тем же объемом прав на личную 
безопасность, что и действующий. То 
есть государственная охрана предо-
ставляется бесплатно, на безвозмезд-
ной основе. Так было у нас в отноше-
нии Бориса Ельцина, на-
пример. Работает это пра-
вило и в Соединенных 
Штатах Америки. 
Определенно, все детали 
этого покушения прояс-
нятся лишь после заверше-
ния расследования. И то 
только те, которые захотят 
обнародовать.
Но уже можно сказать как 
минимум, что по преступ-
ной небрежности не была 
проведена разведка мест-
ности вокруг охраняемого 
лица. Вследствие этого во-
оруженный человек получил беспре-
пятственный доступ на крышу, с кото-
рой открывался полный обзор места 
проведения митинга и трибуны, на 
которой выступал кандидат в прези-
денты.
Напомню, американская полиция за-
метила стрелка, но не проверила ин-
формацию. Не удостоверилась в без-
опасности проводимого мероприя-
тия. Или не захотела этого сделать?
В России к входам на крышу заранее 
выставляются по несколько сотрудни-
ков полиции, либо сами двери просто 
завариваются, чтобы туда невозмож-

но было проникнуть посторонним. 
Там же, в Пенсильвании, силовики 
просто осмотрели крышу, ничего не 
обнаружили и ушли. На минуточку: 
обычные граждане заметили, что туда 
лезет человек с оружием, о чем опове-
стили сотрудников полиции. Они, по-
нимая, что крыша проверяется, воз-
можно, небрежно подумали, что это 

их коллеги из спецслужб, 
и зачищать территорию 
второй раз не стали. И это 
была ошибка.
Значит, экс-президента 
должны были охранять 
очень тщательно. Но кадры 
трансляции показывают, 
что только лишь через не-
сколько секунд после раз-
давшихся выстрелов к До-
нальду Трампу подбегают 
люди и начинают прыгать 
на него, закрывая своими 
телами. Более того, вроде 
как из всей группы охраны 

держит автомат и одет в бронежилет 
лишь один сотрудник... 
Конечно, Дональду Трампу никто не 
запрещает пользоваться услугами 
частных телохранителей. И я не могу 
утверждать, что на этом мероприятии 
их не было. Просто дело в том, что 
в таких ситуациях действует специ-
альный протокол, согласно которому 
зачисткой крыш, к примеру, могут за-
ниматься только государственные 
службы. А определенные области обе-
спечения безопасности могут быть 
просто недоступны для коммерче-
ской охраны.

В последние годы политическая жизнь 
общества в США настолько непредска-
зуема, что дать какие-то прогнозы 
о том, как на ней отразится покушение 
на Дональда Трампа, сейчас не решит-
ся ни один исследователь. Зато уже 
можно предположить, как инцидент 
отразится на восприятии американ-
ским народом бывшего президента 
и кандидата на этот пост в этом году.
Пережив покушение, Трамп может 
стать своего рода символом Америки 
и укрепить благодаря это-
му новому статусу свои 
позиции в предвыборной 
борьбе. Вероятно, за него 
будут голосовать как за са-
кральную жертву полити-
ческой системы США или 
потерпевшего. Более того, 
теперь у Трампа есть воз-
можность проводить пред-
выборную кампанию без 
активной критики со сто-
роны демократов. Послед-
ние просто не могут сейчас 
себе это позволить, потому 
что рискуют вызвать се-
рьезное негодование даже своих сто-
ронников. Как можно? Он же постра-
давший!
Однако я могу сказать, что инцидент 
с Трампом, скорее всего, не уменьшит 
тот раскол в обществе, который сейчас 
прослеживается на территории США. 
То есть на это даже не повлияет лиди-

рующее положение бывшего амери-
канского президента в предвыборной 
гонке. Те, кто ранее голосовал за демо-
кратов, вряд ли побегут отдавать свои 
голоса за республиканцев. В совре-
менной Америке это так не работает.
Что касается покушения на Трампа, 
важно отметить другое. Власти США 
давно практикуют технологии «кон-
тролируемого хаоса», желая погру-
зить неугодные им страны в состояние 
беспорядка с целью поддержки соб-

ственной гегемонии. Такие 
случаи, как покушение на 
кандидата в президенты, 
раскачивают политиче-
скую систему изнутри, 
а значит, могут привести 
к серьезным последствиям. 
Они могут отразиться не 
только на американском 
обществе, но и на гражда-
нах других стран, которые 
будут жить в условиях по-
литического и социально-
го напряжения, постоянно 
беспокоиться о своей безо-
пасности. Как, например, 

граждане США. Обратите внимание 
на беспорядки, которые у них проис-
ходят с наплывом мигрантов. Из-за 
них в стране ухудшается экономика, 
растет преступность, фиксируется на-
рушение трудового законодательства. 
И это только небольшой список про-
блем, которые можно перечислить.

Бывший президент Соединенных Шта-
тов Америки и кандидат на пост главы 
Белого дома Дональд Трамп был самой 
ненавистной политической фигурой 
в обществе с 2014 года, с того самого 
момента, как стало известно, что он 
будет пытаться «взять Вашингтон». 
И потому сценария, в котором члену 
Республиканской партии может гро-
зить опасность, стоило ожидать. Поли-
ция, Секретная служба 
и многие другие ведомства, 
обеспечивавшие безопас-
ность во время выступле-
ния Трампа в Пенсильва-
нии, должны были срабо-
тать лучше. 
Отношение к Трампу свя-
зано с чередой скандалов. 
Например, республиканец 
на выборах 2016 года стол-
кнулся с Хиллари Клинтон, 
которую поддерживали 
многие. Саму по себе побе-
ду на том избирательном 
процессе можно считать 
серьезнейшим достижением для лю-
бого политика — выиграть, когда про-
тив тебя выступает практически все 
медиапространство: журналисты, 
звезды Голливуда, феминистки, за-
щитники животных, всякого рода 
меньшинства. Казалось, что если сле-
дить только за «кнопкотыками», то 
у республиканца нет шансов. Однако 
Трамп в 2016 году смог одержать по-
беду, чем вызвал бурю протестов с тре-
бованием провести повторное голосо-
вание. Были даже обвинения в подта-
совке, которую совершили якобы рус-
ские хакеры. 
И потому проигрыш Байдену четыре 
года спустя выглядел крайне сомни-
тельным, особенно после того, как ми-
ровая общественность познакоми-
лась с 46-м президентом США побли-
же. Скорее всего, в выборы 2020 года 
вмешались политические элиты, кото-
рые не захотели продолжения курса. 

В недавних интервью Дональд Трамп 
на вопросы журналистов о том, кого он 
поддерживает, Россию или Украину, 
категорично ответил, что хочет, чтобы 
перестали умирать люди с обеих сто-
рон. Несмотря на то что многие граж-
дане в США, в первую очередь поддер-
живающие Республиканскую партию, 
выступают против финансовой и воен-
ной поддержки Украины, некоторые 

люди из Вашингтона про-
должают спонсировать 
конфликт по одной простой 
причине — это им выгодно. 
Скорее всего, Трамп вновь 
столкнется с серьезным 
сопротивлением на пути 
к заветному «дедушкиному 
креслу» в Белом доме. Од-
нако на этот раз кандидата, 
уже выдвинутого партией 
на недавнем съезде, ждет 
более масштабная угроза 
в лице противостояния 
с политическими элитами.
После покушения Трамп 

переписал речь своего выступления 
на съезде Республиканской партии 
в Милуоки. Вместо критики Байдена 
он призвал к единству страны.

Охрана первых лиц во всех крупных 
развитых странах происходит практи-
чески по одной схеме. Не беру здесь 
карликовые государства, где все насе-
ление составляет часть небольшого 
городка в России. В больших мировых 
державах, к которым отно-
сятся Соединенный Штаты 
Америки, только охрана 
президента составляет не-
сколько десятков тысяч че-
ловек. И в нее входят со-
трудники разных специ-
альностей, в том числе 
и альпинисты.
Основная задача охраны — 
это защита президента, 
чтобы он остался жив при 
любых обстоятельствах. 
Как правило, все его пере-
движения известны зара-
нее. А значит, маршруты 
тоже можно успеть «зачистить». 
Возьмем в пример нашу страну. Если 
президент выезжает в другой регион, 
например, в какую-нибудь Рязанскую 
область, то сотрудники его охраны от-
правляются туда заранее, проверяют, 
где лучше выходить главе государства 
из машины, по какому маршруту они 
будут проезжать, в каком месте оста-
навливаться. И точка выбирается так, 
чтобы охрана могла рассредоточиться 
по всем местам. А если поездки прези-
дента происходят, например, по Мо-
скве, то проверяются крыши домов 
и канализационные люки в радиусе 
150 метров, чтобы там не было ника-
ких лишних людей.
В США охраной президента занимает-
ся Секретная служба. Она же расследу-
ет, например, и подделки долларов. 
В России же Федеральная службы ох-
раны занимается только охраной, 
и это я считаю правильным. Они мо-
гут сосредоточиться на одной задаче 

и выполнить ее хорошо. При этом по-
мощь ФСО оказывают практически 
все силовики, а именно — ФСБ и МВД. 
Например, Госавтоинспекция обеспе-
чивает охрану и перекрытие улиц, ког-
да по ним передвигается президент. 

Задачей охраны остается 
не допустить, чтобы прези-
дент выходил в толпу, что-
бы не произошло серьез-
ных терактов. 
Кстати, как бы ни писали 
газеты, что охрана Трампа 
сработала хорошо, они все 
равно допустили прокол. 
Да, охраняемое ими лицо 
лишь пострадало, опера-
тивно ликвидировали зло-
умышленника. Но прокол 
допущен в том, что они не 
«зачистили» территорию, 
где должен был выступать 

Дональд Трамп, на проверку лиц с ору-
жием. Не могу даже допустить мысли, 
что так халатно могла бы отнестись 
наша президентская охрана. Она всег-
да начеку. Никто никогда не знает, что 
на Владимира Путина совершались 
покушения. Это говорит об одном — 
охрана работает на отлично!

Покушение на Дональда 
Трампа только прибавит ему 
сторонников во время прове-
дения предвыборной кампа-
нии. Но, если честно, я бы не 
сказал, что после инцидента 
он предстанет мучеником 
перед всем американским 
народом, о чем активно гово-
рят эксперты в отечествен-
ных и иностранных СМИ.
Нет, мученик — это все-таки 
ближе к нашим гражданам. 
В США больше любят супер-
героев из старых комиксов. 
Именно поэтому окровавленный Трамп 
с поднятым кулаком над головой — это 
больше мачо или ковбой, которыми 
привыкли восхищаться американцы. 
Вероятно, он станет героем какого-ни-
будь популярного сериала или фильма, 
что только пойдет на руку бывшему пре-

зиденту США. Что касается 
противников Трампа, то про-
изошедший инцидент поста-
вит под вопрос роль в пред-
выборной гонке не только 
Джо Байдена, но и всей Демо-
кратической партии в целом.
Важно сказать, что данное 
происшествие может серьез-
но подорвать те демократи-
ческие основы, которыми 
привыкли хвастаться власти 
и граждане США. Потому что 
могут возникнуть вопросы 
о том, как работают внутрен-

ние спецслужбы страны, если в ней мож-
но организовать покушение даже на 
бывшего президента — очень влиятель-
ного миллиардера. Вообще, если обра-
титься к истории этой страны, то поку-
шения на президентов Америки — не 
редкий случай. В их числе — Джон Кен-

неди, Ричард Никсон, Джеральд Форд, 
Рональд Рейган, Билл Клинтон, Барак 
Обама... 
А больше всего вопросов появится у про-
стых американских граждан. И правда, 
как им можно гарантировать безопас-
ность, если даже бывший американский 
президент Дональд Трамп находится 
в уязвимом положении? И еще — как 
минимум треть населения США владеет 
огнестрельным оружием. Граждане не 
хотят отказываться от такого владения, 
поддерживать законы, ограничиваю-
щие права американцев на приобрете-
ние и хранение этих изделий. Как жить 
в таких реалиях? Кстати, попытки ре-
шить эту проблему оказались безрезуль-
татными не только у демократов, но 
и республиканцев. Занимаясь установ-
лением гегемонии, власти забыли о вну-
тренних проблемах страны, повергая 
свое население в кризисное состояние.

Доверие трещит по швам
Американский президент Джо Байден сохраняет доверие к директору Секретной службы США Кимберли Читл, несмотря на то, что ведомство 
не смогло предотвратить покушение на Дональда Трампа. Возникает вопрос — почему страна, которая пытается доказать миру, что выступает 
за безопасность, не может уберечь от покушения кандидата в президенты? В этом «ВМ» разбиралась с экспертами. 
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Клара Шепетухина
Хваленой демократии в США дав-
но не существует. Все, что в ней 

осталось, — это культ денег и эгоизма. 
Больше нечего сказать.

Антон Довгань
Давно уже пора прекратить эти 
перестрелки в «одноэтажной» 

Америке. Если бы власти США захоте-
ли это сделать по букве закона, то у них 
бы получилось. А так, наверное, им это 
невыгодно.

Don_Kihot
Проблема США в том, что право 
их граждан на защиту превраща-

ется в право убивать. 

Комментарии

Петр Иванов
Я вот тут сижу на кресле, сижу 
и не понимаю, а какое нам дело 

до покушения на Трампа? Думаете, ес-
ли он станет президентом, то поставки 
вооружения ВСУ завершит? Хотя... Хо-
рошо, если это будет так. Но относи-
тельно США уже ни в чем нельзя быть 
уверенным. Практика показала. 

Mari_S
В России такое никогда бы не про-
изошло. Работе наших спецслужб 

можно только позавидовать.

Daria-Melich
Если честно, то в детстве мечтала 
отправиться в США. Но, повзрос-

лев, поняла, что это глупое и даже 
опасное решение.

Анна Статс 
А вы задумывались о том, что это 
покушение могли совершить 

по согласованию с Трампом, чтобы на-
брать политический вес перед выбора-
ми? Предстать, как пишут в наших 
СМИ, перед американским народом 
в образе мученика...

Комментарии

Rey Psaky
Можно говорить, что это покуше-
ние только на руку Трампу. Но мы 

не знаем, как на это отреагируют ре-
спубликанцы. Вдруг они предпримут 
ход, который серьезно дискредитиру-
ет работу бывшего президента США.

Большой брат
Мы обсуждаем Трампа и Байдена, 
которые недостойны стать прези-

дентом США. А что насчет их других 
кандидатов?

Kosti Fobos
Мне пришла в голову мысль, что 
за организацией покушения 

на Трампа могли стоять другие кан-
дидаты.

Анастасия Воронова
Страны Европейского союза мог-
ли бы обратить внимание на про-

блемы в США, которые по инерции 
распространяются на другие страны 
мира. Но они не видят или просто 
не хотят видеть их.

Комментарии Алена Водонос
Думаю, что это не единственное 
покушение на Трампа. Он нажил 

себе очень много врагов.

Екатерина Дронова
Я не разбираюсь в политике, 
но очень рада, что живу в России, 

где нет таких проблем.

Егор Прозоров
Надеюсь, Трамп оправится после 
инцидента, хоть я его не люблю 

как политика. Говорит одно, а делает 
другое. Таких не берем в напарники. 

Комментарии
Артем Белкин

Руководство охраны бывшего 
президента США не справилось 

с элементарной задачей. Думаю, скоро 
много голов полетит.

Анна_Мороз37
Западные СМИ, которые поддер-
живают Трампа, пишут, что охра-

на якобы сработала успешно. Но кто 
им теперь поверит? Они давно пере-
стали быть источником правды.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»
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15 июля. Кандидат в президенты США Дональд Трамп (слева) и кандидат в вице-президенты Джеймс Дэвид Вэнс на открытии Национального съезда Республиканской партии
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Капризы погоды. Столицу необходимо 
адаптировать к новой климатической реальности
Вчера состоялся круглый стол 
на тему «Новая климатиче-
ская реальность: как подгото-
виться к стремительным из-
менениям?». На нем эксперты 
обсудили, как адаптировать 
инфраструктуру городов 
к опасным метеорологиче-
ским явлениям. 

Как отмечает заведующая от-
делом адаптации к изменению 
климата Института глобаль-
ного климата и экологии Рос-
гидромета и РАН Оксана Лип-
ка, в стране практически не 
осталось областей, где бы по-
тепление не вызвало нервоз-
ности у людей. Справиться 
с ней поможет региональный 
план по адаптации к жаре, 

включающий в себя стабили-
зацию лесопожарной обста-
новки, внедрение энергосбе-
регающих технологий, защиту 
населенных пунктов и сель-
скохозяйственных угодий от 
вероятных наводнений.
— 50 лет назад при строитель-
стве новых кварталов в Мо-
скве все думали, что город 
нужно защищать от холода. 
Но сейчас мы понимаем, что 
в первую очередь его следует 
оберегать от тепла, — отмети-
ла Оксана Липка.
Она добавила, что ежегодный 
ущерб России от опасных при-
родно-климатических явле-
ний составляет около 60 мил-
лиардов рублей. Но, к сожале-
нию, спрогнозировать экстре-

мальное явление на долгий 
период нельзя, сказал руково-
дитель лаборатории взаимо-
действия океана и атмосферы 
и мониторинга климатиче-
ских изменений Института 
океанологии им. П. П. Шир-
шова РАН Сергей Гулев. По 
его словам, предсказать пого-
ду можно за трое или пять су-
ток, максимум — за десять 
дней. Сергей Гулев предполо-
жил, какой может быть погода 
после долгой жары.
— Продолжительный период 
жары обычно заканчивается 
холодным вторжением — это 
шквалы, торнадо, смерчи 
и ливни, — добавил Гулев.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Юрист, писатель, 
капиталист

Дональд Трамп официально выдвинут 
кандидатом в президенты от Респу-
бликанской партии. На предвыбор-
ном конвенте он выбрал себе кандида-
та в вице-президенты — сенатора от 
Огайо 39-летнего Джеймса Д. Вэнса. 
Вэнс представляет крайне правое кры-
ло республиканцев и может оттол-
кнуть некоторых умеренных или неза-
висимых избирателей. К примеру, он 

выступал за категорический запрет абортов, за прекра-
щение помощи Украине и за начало переговоров об уре-
гулировании этого военного конфликта. Если он будет 
избран, то уже обещал, что будет блокировать любой за-
конопроект во внешней политике, который не будет увя-
зан с урегулированием украинского 
конфликта. Всего несколько лет назад 
Вэнс сам критиковал Трампа, но при-
мерно два года назад перешел в лагерь 
твердых приверженцев бывшего пре-
зидента. В Сенат он избрался благода-
ря поддержке Трампа. 
Вэнс прославился еще в 2016 году бла-
годаря своим мемуарам «Деревенская 
элегия», за что его называют вырази-
телем интересов так называемого 
Ржавого пояса — штатов, некогда со-
ставлявших гордость индустриальной 
Америки, но промышленность кото-
рых переживала упадок в постинду-
стриальном обществе. В мемуарах, по 
которым в 2020 году Netfl ix выпустил фильм с Эми Адамс 
и Гленн Клоуз в главных ролях, он рассказывает о своем 
трудном детстве в бедном городке на востоке Огайо. 
До избрания в Сенат Вэнс работал юристом, был венчур-
ным капиталистом, окончил престижный Йельский уни-
верситет, как и его супруга Уша, которая является доче-
рью иммигрантов из Индии. Ввиду антиукраинской по-
зиции Вэнса уже пошли разговоры о том, что он может 
выступить чуть ли не посредником в переговорах по мир-
ному урегулированию. Однако следует учитывать, что 
Вэнс находится в российском черном списке, ему запре-
щен въезд в РФ. Ну и наконец, история знает немало при-
меров, когда предвыборная риторика резко отличалась от 
того, что политики делали после избрания.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Цирковые артисты покажут 
эксклюзивную программу
Завтра в Большом Москов-
ском цирке при поддержке 
правительства Москвы от-
крывается Всемирный фе-
стиваль циркового искусства 
«Идол-2024». В преддверии 
открытия корреспондент 
«ВМ» познакомилась с участ-
никами и узнала, что ждет 
гостей мероприятия.

Фестиваль вновь открылся по-
сле пятилетнего перерыва. 
В этом году участвуют арти-
сты, которые, несмотря на за-
прет своих стран, приехали 
в Россию на выступление.
— Это большое событие для 
жизни нашего цирка и самого 
фестиваля в целом, — сказал 
директор Цирка на проспекте 
Вернадского, народный ар-
тист РФ Эдгард Запашный. 
В Москву приехали участники 
из 17 стран мира. Они пока-
жут эксклюзивные номера.
— Я сам родом из Гватемалы, 
но полюбил Россию и теперь 
часто приезжаю сюда с га-
стролями. У меня, кстати, есть 
тигрица Маша, — рассказал 
артист-дрессировщик, руко-
водитель аттракциона «Дрес-
сура диких животных» Карлос 
Брешиани. 
Он добавил, что недавно по 
приглашению Росгосцирка 
удалось дать 23 спектакля 
в Луганске. 
— Я был уже в Луганске не-
сколько лет назад и сейчас ви-
жу большие различия. В луч-
шую сторону, конечно же. 
К примеру, стало намного чи-
ще, — отметил Брешиани. 
А перед самым стартом фести-
валя состоялась торжествен-
ная церемония открытия двух 

памятных именных звезд. Од-
на в честь представительницы 
известнейшей династии дрес-
сировщиков слонов, народ-
ной артистки РФ Таисии Кор-
ниловой, а вторая — в честь 
всемирно известного клоуна, 

народного артиста СССР Оле-
га Попова.
Сын Таисии Корниловой, за-
служенный артист РФ Андрей 
Дементьев-Корнилов расска-
зал «ВМ», что его мама сдела-
ла очень много для цирка. 
— Она начала работать в воз-
расте шести лет и ушла с мане-
жа совсем недавно. Она могла 
бы еще очень долго работать, 
но считает, что «цирк — это 
искусство молодых», и долж-
на присутствовать некая эсте-
тика. Но стоит отметить, что 
окончательно из цирка она не 
ушла и до сих пор работает ре-
жиссером и ставит не только 
номера, но и отдельные 
шоу, — сказал Андрей Демен-
тьев-Корнилов.
Фестиваль «Идол-2024» прод-
лится до 21 июля.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

16 июля. Цирковая артистка Габриэлла Попова — вдова 
известного клоуна Олега Попова — открывает звезду 
в честь своего мужа на аллее славы Большого Московского 
цирка. Фото: Наталья Шатохина

Занятия спортом станут 
доступнее для жителей района
В Гольянове создается спор-
тивный кластер. Ход работ 
по его обустройству прове-
рил префект Восточного ад-
министративного округа 
(ВАО) Николай Алешин. 

Оборудовать спорткластер на 
Красноярской улице давно 
просили жители близлежащих 
домов. В том числе эту просьбу 
они озвучивали на встречах 
с главой управы. И вот в этом 
году специалисты взялись за 
работу по созданию много-
функционального простран-
ства для занятий спортом. 
Здесь уже установили ком-
плекс «Русский ниндзя», на ко-
тором можно тренировать 
свою координацию и лов-
кость, оборудовали фитнес-зо-
ну с уличными тренажерами 
и турниками. Есть зона и для 
любителей экстремальных ви-
дов спорта — специалисты об-
устраивают скейт-парк 
и памп-трек, рассказал пре-
фект ВАО Николай Алешин.
Появятся в составе нового 
спортивного кластера и пло-
щадки для игры в панна-фут-
бол, стритбол и мини-футбол. 
Сейчас эти виды спорта осо-
бенно популярны у молодежи. 
Так что оборудованные по 
всем правилам площадки точ-
но будут востребованы.
Особое внимание специали-
сты традиционно уделяют ка-

честву и безопасности ис-
пользуемых материалов 
и спортивного оборудования. 
— Спортивный кластер будет 
круглогодичным. Для зимне-
го отдыха наши специалисты 
сделают каток с искусствен-
ным льдом и теплыми разде-
валками, — добавил Николай 
Алешин.
Префект проверил, на какой 
стадии сейчас находится обу-
стройство спортивного кла-
стера, и убедился: работы 
идут по графику. Так что со-
всем скоро большая спортив-

ная зона будет готова принять 
жителей района Гольяново. 
В Восточном округе продол-
жают создавать все условия 
для того, чтобы занятия спор-
том были доступны каждо-
му — все больше спортивных 
площадок появляется во дво-
рах, чтобы они находились 
в шаговой доступности.
— У нас раньше летом толпи-
лись на спортплощадках, так 
как в хорошую погоду все 
предпочитали заниматься на 
свежем воздухе, — рассказал 
местный житель Олег Алпа-
тов. — Сейчас их стало боль-
ше, новые спортплощадки по-
являются на месте пустырей, 
так что побегать и позани-
маться недалеко от дома те-
перь не проблема.
А еще рядом со спорткласте-
ром, напротив дома № 5 на 
Красноярской улице, появится 
площадка для выгула живот-
ных. Там оборудуют полосу 
препятствий для дрессировки 
питомцев: тренажеры с коль-
цами, тоннелями и барьера-
ми. Еще одна площадка для вы-
гула появится за Краснояр-
ским прудом. 
— Водоем также приведем 
в порядок: высадим новые 
растения, преобразим зону 
вокруг, создадим биоплато, — 
добавил префект.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

9 июля. Префект ВАО Николай Алешин (в центре) и его заместитель Антон Степаненко (справа) 
осматривают ход работ по благоустройству спортивного кластера на Красноярской улице

В просторном спортивном за-
ле в ряды расставлены столы. 
На них — шахматные доски, 
блокноты для заметок и часы. 
Между стульями туда-сюда 
снуют дети. Большинство из 
них на вид — младшеклассни-
ки. Но они не бегают и не кри-

чат. По их взглядам видно: 
они сосредоточенны и со-
бранны. 
— Международный шахмат-
ный форум Moscow Open про-
ходит уже в 20-й раз, — рас-
сказывает директор форума 
Артем Ахметов. — На него со-
бираются гости не только из 
разных регионов России. 
В форуме принимают участие 
представители десяти стран 
ближнего и дальнего зарубе-
жья, например из Белоруссии, 
Армении, Египта и Перу.
Спрос на мероприятие очень 
высокий: организаторы даже 
были вынуждены досрочно 
закрыть регистрацию. Необ-
ходимое количество заявок 
набралось очень быстро, и их 
поток не прекращался.
В рамках форума пройдут че-
тыре турнира: этапы Кубка 
России среди мужчин, жен-
щин и детей. Кроме того, с 18 
по 20 июля гости мероприя-

тия смогут понаблюдать за 
матчем звезд, участие в ко-
тором примут ведущие рос-
сийские гроссмейстеры 
Сергей Карякин и Эрнесто 
Инаркиев.
— В первый день они буду 
играть сразу на четырех до-
сках. Это новшество, потому 
что подобных испытаний на 
официальных соревнованиях 
никогда не проводили, — 
уточняет Артем Ахметов.
Будет и деловая программа, 
в рамках которой состоится, 
например, всероссийский су-
дейский семинар. На нем бо-
лее 50 представителей этой 
профессии пройдут стажиров-
ку, получат новые знания. 
В скором времени они будут 
сдавать тестирование и повы-
шать классификацию.
Традиционно в форуме при-
нимают участие более тысячи 
спортсменов. Свыше 600 из 
них — дети. 

— Я уже участвовал в этом фо-
руме в прошлом году, — рас-
сказывает 9-летний шахма-
тист Герман Синицын. — Мне 
нравится состав участников: 
здесь очень сильные соперни-
ки. Они подросли, и я тоже, 
поэтому предполагаю, что ре-
зультат у меня будет такой же, 
как в том году, когда я оказал-
ся в середине таблицы.
Для зрителей турниров орга-
низаторы запланировали до-
полнительную программу. 
Посетители смогут принять 
участие в мастер-классах по 
декоративно-прикладному 
творчеству, посмотреть вы-
ступления детских творче-
ских коллективов, а также сы-
грать в шахматы большими 
напольными фигурами.
— Moscow Open — это главное 
место, на котором мы можем 
собрать большое количество 
представителей шахматного 
сообщества, — отмечает Ар-

тем Ахметов. — Поэтому это 
мероприятие давно стало мас-
штабным праздником и долго-
жданным местом встречи ста-
рых друзей.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Старые друзья встретятся 
за шахматной партией

Вчера в столице 
стартовал Меж-
дународный 
шахматный фо-
рум Moscow 
Open 2024. В его 
рамках пройдут 
четыре турнира 
и матч звезд.

спорт

16 июля. Участницы Международного шахматного форума Moscow Open 2024 Анастасия Кузова (слева) и Маргарита Филиппова готовятся к партиям со своими 
соперниками. Фото: Пелагия Замятина 

АЛЕКСЕЙ КОНДАРАНЦЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СПОРТА ГОРОДА МОСКВЫ
Я очень рад, что уже более 
20 лет Международный мо-
сковский шахматный форум 
собирает своих поклонников 
на одной площадке. За это 
время более 30 тысяч шахма-
тистов от 5 до 95 лет проявили 
свои выдающиеся таланты. 
История нашего турнира дей-
ствительно громадная. Шах-
маты объединяют. С каждым 
годом в этот спорт приходит 
все больше людей, а любовь 
к шахматам только растет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Теракт могли организовать представители 
центральноазиатских и европейских стран

К теракту в подмосковном 
«Крокус Сити Холле» при-
частны представители раз-
ных стран. Об этом заявил 
глава Росфинмониторинга 
Юрий Чиханчин.

По его словам, преступная 
группа, которая организовала 
нападение на «Крокус Сити 
Холл», состоит из представи-
телей центральноазиатских, 
европейских стран, а также 
россиян.
— Что касается «Крокус Си-
ти», я бы тоже не стал особо 
говорить, потому что идет 
следствие. Но я бы однознач-
но сказал, что это интернацио-

нальная команда с представи-
телями разных стран, — отме-
тил глава Росфинмониторин-
га Юрий Чиханчин.— Это 
представители центрально-
азиатских, представители ев-
ропейских стран, это Россия, 
там очень много. Сейчас про-
сто идет работа.
Ранее руководитель ведом-
ства заявлял, что в подготовке 
теракта участвовала между-
народная пособническая сеть.
Напомним, что теракт в Кро-
кусе произошел 22 марта, ког-
да вооруженные мужчины от-
крыли стрельбу в концертном 
зале перед началом выступле-
ния группы «Пикник», после 
чего начался пожар. В резуль-
тате нападения погибли 
145 человек, свыше 550 по-

страдали. Предполагаемые ис-
полнители теракта и их пособ-
ники были задержаны и аре-
стованы, среди них в основном 
граждане Таджикистана. 
Ответственность за престу-
пление практически сразу 
взяла на себя ячейка «Ислам-
ского государства» (ИГ  — за-
прещенная в РФ террористи-
ческая организация).
При этом российские власти 
указывали на возможную 
причастность Украины. В кон-
це марта об этом заявляли 
президент Владимир Путин, 
директор ФСБ России Алек-
сандр Бортников, бывший се-
кретарь Совета безопасности 
Николай Патрушев и другие.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

громкое дело
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Возле дома № 77 на Крас-
нобогатырской улице про-
должается благоустрой-
ство детского городка 
«Наука и космос». Здесь 
установили игровое обо-
рудование в виде планета-
рия, модели атома и дру-
гих элементов. Для заня-
тий спортом на свежем 
воздухе специалисты по-
ставили тренажеры и тур-
ники. Новые детские пло-
щадки скоро появятся так-
же за домом № 75, корп. 2, 
на Краснобогатырской 
улице и возле дома № 10 
на 2-й Прогонной улице. 

кстати

Всемирный фестиваль 
«Идол» проводится
с 2013года в формате цир-
ковых спектаклей, кото-
рые включаютномера ар-
тистов из разных стран. 
Оценивать выступления 
будут три независимых со-
става международного 
жюри: профессионалы 
культуры и цирка, пред-
ставители СМИ и зрители.

справка
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Бесспорно, Гоголь был гением! Но и он, думает-
ся, не предполагал, что скрупулезно выписан-
ные им человеческие типажи с годами обретут 
признаки бессмертия. Один век сменил другой, 
затем завершился и он, но и в XXI веке все те же 
Коробочки, Маниловы, Ноздревы, Собакевичи, 
Плюшкины да Чичиковы, сошедшие со страниц 
гоголевской поэмы, для конспирации сменив-
шие прически, одежду и, конечно, имена-фами-
лии, живут себе, не таясь. Они ездят в транспор-
те, ходят в магазины, покупают машины и во-
дят детей в детские сады, жарят на даче шашлы-
ки, берут (или дают) кредиты. И один из самых 
распространенных типажей в сегодняшнем 
мире — Ноздрев — станет сегодня гостем на-
шей рубрики. Поскольку Ноздрев — это дей-
ствительно явление. 
…Николай Васильевич не особо переживал за 
будущее своих героев — понимая, конечно, что 
поскольку их прототипы никуда не исчезнут, не 
исчезнут и типажи. Только за одного героя он 
все же беспокоился. Описав Ноздрева как раз-
битного малого, говоруна и вруна, способного 
с удовольствием «нагадить ближнему, иногда 
без всякой причины», Гоголь опасался, что его 
шумного героя отнесут к типам, особого внима-
ния не заслуживающим. Отстаивая права свое-
го героя на жизнь, Николай Васильевич убеж-
дал: «Может быть, назовут его характером из-
битым, станут говорить, что теперь нет уже 
Ноздрева. Увы! Несправедливы будут те, кото-
рые станут говорить так. Ноздрев долго еще не 
выведется из мира. Он везде между нами и, мо-
жет быть, только ходит в другом кафтане».
И вот что интересно. Прошли годы, и мудрей-
ший Салтыков-Щедрин не раз упоминал Ноз-
древа в подзабытых сегодня «Письмах к те-

теньке». (Тут стоит напомнить, наверное, что 
под «тетенькой» подразумевалось общество 
либеральной интеллигенции.) Складывается 
впечатление, что Михаил Евграфович понял 
Ноздрева едва ли не тоньше самого Гоголя. 
«Удивительно, как быстро растут люди в наше 
время! Ну, что такое был Ноздрев, когда Гоголь 
познакомил нас с ним, и посмотри, как он... 
вдруг вырос!»
— И правда, Ноздрев — один из самых четко 
сформировавшихся типажей современного со-
циума в том числе, — уверен психолог Влади-
мир Ковалев. — Ключ к глубинному понима-
нию его образа вы получите, если представите 
себе болтуна, имеющего свое суждение по лю-
бым вопросам. Есть такие люди, и вы их знаете: 
они во всех вопросах — мнимые доки. Как пра-
вило, им внимают очарованные их болтовней 
родственники, но рано или поздно признаю-
щие несущественность «ноздревского напора». 
Привел Владимир Александрович и конкрет-
ный пример современной ноздревщины: 
— Сын дачных соседей, вечный мальчик лет 
тридцати пяти, успевший за свою жизнь наро-
жать детей в отношениях с разными женщина-
ми, но ни дня нигде не работавший, появился за 
городом после долгого отсутствия и нанес мне 
«визит». Он «просветил» меня по всем вопро-
сам, где-то одобрил, но в основном обругал по-
садки — все не так, дал несколько советов по 
приему пациентов (не имея вообще никакого 
образования, кроме школьного) и, потрепав 
меня по плечу со словами: «Чертовски рад тебя 
видеть, старина!», исчез за калиткой — как и не 
было. У нас огромная разница в возрасте, мы 
никогда не были с ним на «ты», и уж тем более 
я никогда не был для него «стариной». Но на 
крыльце соседнего дома стояла его новая пас-
сия, и ему нужно было произвести на нее впе-
чатление, распушив хвост. 
Суть ноздревщины — в параноидальном жела-
нии быть первым и самым значимым. Ноздре-
вы говорливы, готовы высказываться по лю-
бым вопросам, поскольку по каждому из них 
«имеют, что сказать». Они резки, напористы, 
в основном харизматичны, но большинство из 
них — откровенные демагоги. Ноздрев может 
завладеть человеком полностью, стать его сущ-
ностью, сутью, а может «поднимать голову» 
в нем по случаю или под воздействием каких-то 
препаратов или алкоголя. 
— При огромном почтении к покойному Влади-
миру Вольфовичу Жириновскому Ноздрев в нем 
порой поднимал голову выше допустимых пре-
делов, — замечает Владимир Александрович. — 
Однако в великом человеке и Ноздрев велик. 
А куда чаще он обнаруживается, в общем, в по-
средственностях, особенно тех, кого счастли-
вый случай продвинул к кормилу власти. Хам-
ское барство, ощущение не обязательно все-
дозволенности, но безнаказанности — точно, 
это и есть ноздревщина. Поразительно, но 
в этой показной грубости таится отчасти и эф-
фект его притягательности: его  выходки, эпа-
таж и наглость кажутся естественными и вызы-
вают нечто подобное симпатии. Вспомните из-
вестную историю о падении Бориса Николаеви-
ча в реку. Мутная история, что говорить! Ее 
шутливо называли «мокрым делом», а в приват-

Почти два века тому назад, в 1839–1840 годах, Николай Гоголь приезжал в Москву, где читал друзьям главы поэмы «Мертвые души». После выхода поэмы 
маниловщина, ноздревщина и чичиковщина обрели статус типических обобщений, и так начали называть некоторые социальные и поведенческие явления. 
Время прошло, а Маниловы все так же строят неосуществимые планы, Чичиковы проектируют финансовые пирамиды, а Ноздревы ни с кем не церемонятся. 

Таким увидел Ноздрева художник Мечислав Далькевич, создавший серию рисунков к поэме Н. В. Гоголя «Мертвые души» в начале ХХ века

Герои Гоголя никуда не делись, они работают на разных должностях и ведут себя как хотят 

Современная ноздревщина 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель 

Этот персонаж 
поэмы прекрасно 
чувствовал бы 
себя в ХХI веке: он 
бескомплексный 
самопиарщик

Противоречивый и очень 
российский типаж 

Ноздрев — это типич-
ный холерик, который 
характеризуется как 
возбудимый, азарт-
ный, жадный до всего 
по максимуму, игрок 
и мот, действует 
без предупреждения, 
напролом, совершен-
но не интересуясь 

ни мнением, ни чувствами других. Ноздрев 
живет своими желаниями, а не планами. 
Это самый сильный тип темперамента 
по шкале «сила — слабость», уступающий 
все же сангвинику по социабельности. Ни-
кто не хочет иметь дело с бесцеремонным 
агрессором, а договариваться он не умеет, 
только на языке ультиматумов. Легко во-
влекает в свои игрища людей более сла-

бых, тревожных ме-
ланхоликов, жизнера-
достных сангвиников 
или интеллектуалов-
флегматиков. Прием 
у него один — испугать 
и обобрать. 
Среди известных акте-
ров, игравших типич-
ных холериков, на ум 
приходит Михаил 
Ульянов в образе ге-
нерала Черноты 
в экранизации романа 
Булгакова «Бег»: вот 
он, игрок, мот, вояка, 

бабник, но и герой тоже. Поскольку холе-
рики — экстраверты, их социальная ори-
ентированность зависит от исторического 
контекста. Ноздрев мог бы возглавить 
партизанский отряд во времена войны 
1812 года, а без боя такие скучают, начи-
нают устраивать игрища. Они не дорожат 
репутацией, считая, что всякий человек — 
подлец, так нечего и притворяться. 
Есть исследования, которые показывают, 
что в российской выборке холериков — 
подавляющее генетическое большин-
ство, поэтому периоды «сна» и безделья 
сменяются активной воинственной ажита-
цией. Это, конечно, слишком прямоли-
нейная теория. Я считаю, что стереотипы 
поведения передаются через воспитание, 
а не через геном, и при известных усилиях 
холерик может быть просоциально ориен-
тированным субъектом, готовым за отече-
ство жизнь отдать. 

мнение

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ПСИХОЛОГ

ных разговорах люди из ближнего круга Ельци-
на утверждали, что падал он в реку далеким от 
трезвого. Впрочем, важно не это, а то, что эта 
история только прибавила ему популярности. 
Несколько иначе рассматривает современных 
Ноздревых психолог Андрей Кашкаров: 
— У Николая Васильевича характеры и особен-
ности даже второстепенных героев хорошо 
проработаны. Есть и чиновник «палаты» Иван 
Антонович «кувшинное рыло», и Григорий 
Доезжай-не-доедешь, и прореха на человече-
стве — «заплатанной…» помещик Плюшкин. 
Классический сюжет в искусстве тем и хорош, 
что дает возможность, не сговариваясь, интер-
претировать его по-своему, следовательно, на-
делять характером, свойствами, стилем и си-
лой. К примеру, по поэме Гоголя сделаны раз-
ные театральные и кинопостановки («Мертвые 
души» — театральные и киноверсии разных лет 
и режиссуры, «Дело о мертвых душах» и т.д.), 
везде Ноздрев выглядит неодинаково. Так, 
в осовремененном одноименном сериале ре-

жиссера Григория Константинопольского об-
разца 2020 года майор ФСБ Чичиков, действую-
щий под прикрытием на госслужбе, собирает 
у чиновников города N средства для Дональда 
Трампа («под миллиард» — это ясно в эпилоге), 
все герои узнаваемы даже в реалиях XXI века. 
В потрясающей фантазии режиссера современ-
ный деятель от культуры Ноздрев украшает 
(или, лучше, «уравновешивает») чиновничий 
истеблишмент в виде родственника митропо-
лита и по совместительству казака-реконструк-
тора, мечтающего быть похороненным рядом 
с могилой Захара Прилепина.
Современный Ноздрев как типаж отличается 
тем, — объясняет Андрей, — что нарциссичен, 
условно неделикатен (груб), потому что 
эмоцио нально не привязан к другим, почти 
ничем не дорожит, ему нечего терять да и не 
жалко. Может быть, он дорожит лишь своим 
временем. 
— Он также опытен, коммуникабелен, по-
своему хитер и развит в современных отношени-
ях. Такие люди есть во всех сферах, и в коммер-
ции, менеджменте — тоже. Но ежели Чичикова 
актуально назвать и сегодня «приобретателем» 
активов универсального свойства — и клерк», 
и генералы такие типичны, то Ноздрев в чинов-
ничестве или среднем административном стату-
се — это, скорее, фигура «завтрашнего дня». 
И вот почему. Настоящие топ-менеджеры (се-
годня) еще весьма встроены в административ-
ную систему и роли свои понимают, ими доро-
жат. Они еще не так свободны в поведенческих 
проявлениях, как Ноздрев. В высших сферах 
управления такой типаж ненадолго задержится, 
если уж только совсем «нюх потеряет». А вот 
«завтра»… дело другое.
Почему так? Андрей Кашкаров «разжевывает»: 
— Во-первых, на смену нынешним управлен-
цам уже заступает поколение Z (рожденные 
примерно в период 1997–2012 годов), люди со 
своими свойствами и прерогативами ценно-
стей, близкими к бесшабашности гоголевского 
Ноздрева, стремлению к вывеске, эпатажу и не-
предсказуемости. Их отношение к работе, к лю-
дям, к личным предпочтениям похоже на ноз-
древское; условно говоря, они будут жить «как 

хотят», проявлять себя натурально «здесь и сей-
час», не задумываясь о последствиях долго, об 
окружающих; желают не играть в успех, но до-
стигать успеха играючи. Это тенденция. Во-
вторых, поясняет Андрей, условная прослойка 
нового и почти оформившегося среднего клас-
са — ветераны современного военного кон-
фликта. Казалось бы, при чем тут они? При том, 
что их роднит с Ноздревым оригинальная шка-
ла ценностей, привязанностей; с одной сторо-
ны, по аккумулированному опыту узнали цену 
человеческой жизни (не дорожат ею), имеют 
особые компетенции с потушенным инстин-
ктом самосохранения, имели или имеют значи-
тельный доход — следовательно, ресурсы, вли-
яние и перспективы карьерного роста, а с дру-
гой — будут востребованы как служащие, чи-
новники и управленцы — вплоть до педагогов 
дополнительного и основного образования. 
Разумеется, речь идет о тех — безотносительно 

возраста, кто сумеет воспользоваться открыв-
шимися возможностями и условиями.
— Но проблема не столько в Ноздревых (кстати, 
автор поэмы дает собирательный образ и даже 
не наделяет героя именем и отчеством), сколько 
в нашем отношении и к другим, и к себе, — рас-
сказывает Андрей Кашкаров. — Многие, мня-
щие себя элитой или «достигаторами», и сегодня 
слишком серьезны, а социальное устройство не 
терпит перекоса, дает компенсацию в виде Ноз-
древых. Посему не столь важно, какими субъек-
тивными эпитетами или статусными ролями 
наделяют современного или будущего Ноздре-
ва — «подлец», «ракалия этакая» или «совершен-
нейший Собакевич», а важно, что типаж показы-
вает нам социальное зеркало. Каждый человек 
опасается того, что знает о себе сам, поэтому бес-
престанно сравнивает себя с другими и стра-
шится размышлять об этом, ибо таков выход из 
зоны комфорта… Проще сказать словами фило-
софа-почтмейстера: «в натуре этого нет». Одна-
ко вспомним эпилог Гоголя, характеризующий 
и проблему общества современного: «Да, мои 
добрые читатели, вам бы не хотелось видеть об-
наруженную человеческую бедность. ... Пусть 
лучше позабудемся мы!» или «Вы боитесь глубо-
ко устремленного взора, вы страшитесь сами 
устремить на что-нибудь глубокий взор, вы лю-
бите скользнуть по всему недумающими глаза-
ми…». Всем некогда. Такова история и отече-
ственного соцреализма в духе осовремененного 
гоголевского гротеска.
...Забавно, но еще два опрошенных мной психо-
лога тему современной ноздревщины решили 
в итоге не поднимать. Невероятно, но по диа-
метрально противоположным причинам. Один 
эксперт счел, что в ней и на грош нет актуаль-
ности. Другой схватился за голову: «Не простят! 
У нас время Ноздревых, они из всех выпрыгива-
ют, заклюют!». 
Думаю, что, конечно, не заклюют, но кому-то, 
возможно, будет неприятно узнать себя в за-
носчивом выскочке, склонном к фамильярно-
му, панибратскому общению. Этого сейчас 
много: у пересаженного на более высокий стул 
человека как из ниоткуда возникает ореол ве-
личия. А замечали, с каким высокомерием по-
рой ведут себя якобы приблизившиеся к боль-
шим деньгам... охранники в банках, продавцы, 
консультанты, сколько надменности кроется за 
их вымученными якобы любезными улыбка-
ми? Увы, увы. Ноздревы живы. Переодевшиеся, 
позволяющие себе все, не знающие управы рас-
пустившиеся гоголевские герои, размножив-
шиеся лишь потому, что никогда они не знали 
управы и укорота. Как реагировать на них — 
решать вам. Но, как правило, Ноздревы поджи-
мают хвосты и сдуваются в ответ на непроница-
емую вежливость. Попробуйте, вдруг поможет. 

Николай Гоголь так описывал своего героя: 
«Они всегда говоруны, кутилы, лихачи, на-
род видный… Чем кто ближе с ним сходил-
ся, тому он скорее всех насаливал: распу-
скал небылицу, глупее которой трудно вы-
думать, расстраивал свадьбу, торговую 
сделку и вовсе не почитал себя вашим не-
приятелем… Может быть, назовут его ха-
рактером избитым, станут говорить, что те-
перь нет уже Ноздрева. Увы! несправедли-
вы будут те, которые станут говорить так. 
Ноздрев долго еще не выведется из мира. 
Он везде между нами и, может быть, только 
ходит в другом кафтане».
Так имя Ноздрева стало синонимом пустого 
болтуна, сплетника, мелкого жулика; а сло-
во «ноздревщина» — синонимом болтовни 
и хвастовства.

кстати

Как вы думаете, сколько лет было Ноздре-
ву? Только не спешите «гуглить» и бро-
саться к словарям и справочникам. 35! 
Да-да, Ноздрев — это молодцеватый 
35-летний «говорун, кутила, лихач». 
Он непрерывно врет, задирает всех 
без разбору; он очень азартен, готов «на-
гадить» лучшему другу без какой-либо 
цели. Все поведение Ноздрева объясня-
ется его главенствующим качеством: «юр-
костью и бойкостью характера», т.е. безу-
держностью, граничащей с беспамят-
ством. Что важно: Гоголь указывает — 
«Ноздрев в тридцать пять лет был таков 
же совершенно, каким был в осьмнадцать 
и в двадцать: охотник погулять». Но, прав-
да, важно понимать, что в гоголевские 
времена 35 лет — почти старость, а в на-
ши — расцвет молодости. 
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точка Сегодня точку в номере ставит президент России Владимир Путин (справа) за рулем автомобиля «Лада-Аура» на церемонии открытия северного обхода Твери на 
155-м километре трассы М-11 «Нева». Разрешенная скорость движения по участку — 130 км/ч. Попутчиком в этой поездке на переднем пассажирском сиденье был 
замначальника производственного отдела 3-го этапа строительства трассы М-11 Василий Васильев (слева). Он рассказал главе государства, как удалось завершить 
возведение объекта на год раньше планируемого. В свою очередь, Владимир Путин оценил качество дорожного полотна, отметив, что покрытие  хорошее. Восхитил-
ся президент России и видом из окна автомобиля, проезжая по мосту через Волгу. С завершением строительства северного обхода Твери на М-11 время в пути 
от Санкт-Петербурга до Москвы сократится на 30 минут. 

Жалкое шествие 
пленных немцев

Ровно 80 лет назад, почти 
за год до окончания Великой 
Отечественной войны, в сто-
лице под конвоем прошел 
марш захваченных солдат 
немецкой армии. Корреспон-
дент «ВМ» вместе с писате-
лем, историком Москвы 
Александром Васькиным 
поговорили об этом событии.

Множество кадров черно-бе-
лой кинохроники в деталях 
сохранили шествие солдат 
вермахта, рассказал историк.
— Рядовых и офицеров прове-
ли под конвоем на глазах у го-
рожан по Садовому кольцу, — 
отметил Васькин. — Это были 
пленные, захваченные в ре-
зультате успешно проведен-
ной войсками 1-го, 2-го и 3-го 
Белорусских фронтов опера-
ции «Багратион» летом того 
же года. Немецкая группа ар-
мий «Центр» тогда была пол-
ностью разгромлена.
На одном из снимков колонна 
военнопленных находится 
у Белорусского вокзала, отме-
тил историк.
— Но как они могли оказаться 
там? Дело в том, что немцев 
заранее отконвоировали на 
Московский ипподром и ста-
дион «Динамо», где их корми-
ли кашей, хлебом и водой. 
И уже после этого, утром 
17 июля, отправили по Ленин-
градскому шоссе к центру го-
рода мимо вокзала, — расска-
зал Александр Васькин. — Од-
ну часть колонны повели по 

Садовому кольцу по часовой 
стрелке, а другую — против.
Операция сохранилась в се-
кретных документах НКВД 
под названием «Большой 
вальс». Марш запомнился 
многим москвичам, отметил 
историк.
— Шли они долго, зрелище 
было мрачное. Побитые и не-
мытые «вояки» в изрядно по-
трепанном обмундировании 
производили жалкое впечат-
ление, — рассказал Александр 
Васькин. — К семи часам ве-
чера шествие завершилось. 
Окончание было символич-
ным — поливальные машины 
смыли с московского асфаль-
та всю грязь, оставшуюся от 
пленных немцев. После этого 
их отправили эшелонами 
в лагеря.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru 

Стоит ли бороться 
с ходом времени

Недавно в театральной среде разго-
релся нешуточный скандал. Поводом 
стало переименование Театра Виктю-
ка в «Театр — Сцена «Мельников», 
инициированное новым художе-
ственным руководителем Константи-
ном Богомоловым. Вместе с названи-
ем поменяется и репертуар — уйдут 
многие спектакли, поставленные Ро-
маном Виктюком, в том числе и хит 

«Служанки». Однако не все согласны с таким решением, 
и на специальном сайте даже появилась петиция против 
руководства Богомолова. Главный аргумент — он пытает-
ся вымарать память о знаменитом режиссере и не хочет 
сохранять его театр. Только вот должен ли театр стано-
виться музеем одного человека? Пусть и гения, который 
вписал свое имя в историю отечественного искусства...
Все же театр — отражение жизни. А объективно после 
ухода из жизни Романа Григорьевича в 2020 году ярких 
премьер не было. Да и, как ни грустно это признавать, на 
хиты репертуара залы уже тоже не на-
бирались. И это не потому, что спек-
такли стали хуже — просто они, как 
и любая постановка, попадали в нерв 
времени, которое сейчас изменилось. 
А как ни крути, именно интерес зрите-
лей, обсуждения, споры и аншлаги 
и есть мерило успеха. Ведь спектак-
ли — не картины, которые могут подо-
ждать признания пару веков.
...Но, кажется, театр можно было бы 
и не переименовывать. Однако есть 
тонкий момент. Сразу приходит на ум 
сравнение с «Табакеркой». Название 
оставлено. Так в чем же разница? 
А в том, что Олег Табаков оставил по-
сле себя несколько поколений учеников и бразды правле-
ния держит Владимир Машков — преемник мастера. У Ро-
мана Григорьевича так не случилось. Своей режиссерской 
школы он не создал. Работать и строить театр сегодня бу-
дут другие люди. Но это единственный способ подарить 
театру новую жизнь и вновь вернуть его в ряды ведущих 
и самых популярных столичных театров. При том, что па-
мять о Виктюке будет сохранена — в следующем сезоне 
запланированы и лекции, и юбилейные мероприятия.
Театр — не музей. Он не создан для того, чтобы сохранять 
память. Он отражает современность, и это его главная за-
дача. Жизнь скоротечна, мимолетна, и в ней ничего ни-
когда не повторится, так же, как не могут быть абсолютно 
одинаковыми спектакли — энергия между зрителями 
и артистами возникает лишь однажды. 
Сейчас в название театра вынесено имя архитектора-кон-
структивиста Константина Мельникова, и нужно вспом-
нить о том, что Роман Виктюк был рад тому, что смог 
в свое время восстановить один из самых ярких памятни-
ков архитектуры в столице. Так, может быть, раздувать 
скандал об «убийстве» театра бессмысленно? Ведь это 
очень похоже на борьбу с ветряными мельницами, а по 
сути — с неотвратимым ходом времени.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Для управляющих 
компаний хотят
создать рейтинг.
И как вам?

ЕВГЕНИЙ СКОМОРОВСКИЙ
АНАЛИТИК РЫНКА НЕДВИЖИМОСТИ 

Отношения между собствен-
никами жилья и управляющи-
ми компаниями — давно на-
болевший вопрос, который 
разрешить зачастую нереаль-
но. Проблема, как правило, 
возникает из-за апатии боль-
шинства жителей многоквар-
тирных домов и жесткой по-
зиции управляющих компа-
ний, которые отбиваются лю-
быми способами от претензий 
и требований тех, кому эти УК 
оказывают услуги. Но к созда-
нию единого реестра с рей-
тингом качества оказывае-
мых услуг я отношусь весьма 
скептически. Однако упро-
щенный режим легальной 
смены управляющих компа-
ний необходим, так как сей-
час это очень непростой квест 
даже для тех домов, где сфор-
мирован работоспособный 
актив. Если рейтинг действи-
тельно заработает, для УК бу-
дет стимул развиваться и ста-
новиться более клиентоори-
ентированными.

ВИКТОР ФЕДОРУК
ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА

В сфере управляющих компа-
ний высокая конкуренция. 

В погоне за большим заработ-
ком недобросовестные пред-
приятия могут устранить со-
перников, создавая ложные 
жалобы на их работу. В моей 
практике было много подоб-
ных случаев. Однажды жиль-
цы дома, узнав, что на их УК 
подали жалобу, провели свое 
расследование. Они выясни-
ли, что человек, написавший 
заявление, никакого отноше-
ния к их дому не имеет. Одна-
ко в органах государственно-
го жилищного надзора сооб-
щили, что они не проверяют, 
от кого поступает жалоба. 
Они могут только принять 
меры по устранению пробле-
мы. Поэтому в нынешних ус-
ловиях подобный рейтинг 
может стать еще одним ин-
струментом устранения кон-
курентов. Если органы кон-
троля не будут уточнять, при-
шла ли жалоба от жителя до-
ма или ее написал сторонний 
человек, тогда этот рейтинг 
не будет отражать реальной 
картины.

ОЛЬГА САЛАХУТДИНОВА
ЮРИСТ ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА

Создание такого реестра — 
великолепное начинание, ко-
торое давным-давно пора бы-
ло вводить. Более того, госу-
дарство должно ужесточить 
наказание за неисполнение 
компанией обязанностей по 
договору управления и более 
строго относиться к факту ее 
ненадлежащей работы. Такой 

В России предлагают создать рейтинг управляющих компаний. С такой инициативой 
выступил заместитель председателя Комитета Государственной думы по строитель-
ству и ЖКХ Сергей Колунов. Список предлагают сформировать по специально разра-
ботанным критериям и следить, насколько им соответствует конкретная УК. 

вопрос дня

Подготовили ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ, 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

реестр поможет минимизи-
ровать тот ущерб, который 
иногда получают жители из-
за управляющих компаний. 
Особенно если список будет 
ранжироваться по количе-
ству жалоб. Кстати, я не счи-
таю, что такой рейтинг смо-
гут использовать компании 
для устранения конкурентов. 
Ведь органы надзора всегда 
проверяют правдивость жа-
лоб. Думаю, если будут посту-
пать ложные заявления, их 
просто не станут учитывать 
при ранжировании управля-
ющих компаний.

ОЛЬГА ГОРАНОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ 
ЭКОНОМИКИ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
И ЖИЛИЩНОГО ПРАВА

Я поддержу эту идею, так 
как рейтинг поможет жите-
лям определиться в выборе 
управляющей компании, по-
способствует развитию кон-
куренции в сфере управления 
многоквартирными домами, 
повысит качество предостав-
ления жилищных и комму-
нальных услуг. Но для этого 
надо обсудить перечень кри-
териев, по которым будет со-
ставляться рейтинг. Они 
должны быть понятными 
каждому жителю, простыми 
и прозрачными в расчетах, 
точно отражающими полно-
мочия управляющих органи-
заций. Стоит продумать весо-
вые коэффициенты для рас-
четных критериев. Напри-
мер, если УК уже давно 
работает в сфере управления 
МКД, то уже есть показатели 
ее работы в динамике. Для 
вновь созданных компаний 
показателей в динамике про-
сто нет. Учет жалоб жителей 
домов с большим износом 
должен иметь поправочный 
коэффициент. 

Генеральный директор 
«Вечерки» отметил юбилей 

Вчера генеральный дирек-
тор нашей газеты отметил 
50-летний юбилей. До того 
как прийти на работу в «Ве-
чернюю Москву», Георгий 
Михайлович Рудницкий за-
нимал ряд руководящих 
должностей и показал себя 
отличным организатором. 
Со СМИ он знаком был ис-
ключительно как читатель. 
Сейчас же наш гендиректор 
явно перешел в разряд про-
фи и во всех сложностях га-
зетного дела разбирается 
глубоко. 

Судьба у Рудницкого удиви-
тельная и яркая. Он серьезно 
занимался спортом, его конь-
ком было водное поло, а в ар-
мии он служил в ЦСКА ВМФ. 
Именно с тех пор у него 
и к морю, и к военным моря-
кам существует совершенно  
особое отношение. Это чув-
ствовалось всегда — и когда 
мы дружили и сотрудничали 
с ракетным крейсером «Мо-
сква», и когда после его траги-
ческой гибели познакоми-
лись и начали общаться 
с дружной командой фрегата 
«Адмирал Эссен». 
У Георгия Михайловича широ-
чайший круг интересов: он от-
лично разбирается в театре, 
в курсе всех киноновинок, 
много читает, а в последнее 
время особенно увлекается 
оперой — стал поклонником 
бархатного голоса Эльчина 
Азизова. Но главное — из всех 
этих увлечений он не делает 
культа, живо интересуется 

всем, что происходит помимо 
этого, любит слушать не толь-
ко классику, но и современ-
ную музыку, и группы — в об-
щем, идет в ногу со временем, 
хитро улыбаясь, если удается 
это время опередить. И за это 
мы вас, Георгий Михайлович, 
особенно уважаем. 
За годы работы Рудницкому 
удалось создать дружный и ра-
ботящий коллектив дирек-
ции, в который входят не-
сколько крупных подразделе-
ний, включая департамент 
рекламы и бухгалтерию. Меж-
ду редакционным и директор-
ским «крыльями» любой ре-
дакции, как правило, неиз-
бежно возникают противоре-
чия, избавиться от которых 
практически невозможно, по-

скольку они предопределены 
самой сутью занятий каждого 
из «крыльев»: первые занима-
ются «буковками», вторые — 
«циферками», и найти консен-
сус между ними кажется столь 
же трудным делом, как поиск 
консенсуса между лириками 
и физиками. Многим эта зада-
ча вообще кажется нерешае-
мой. Но у нас это, слава богу, 
получилось. В чем, конечно, 
есть и личная заслуга Георгия 
Михайловича. 
Можем предположить, что 
в непростой дирекционной 
работе Георгия Рудницкого 
порой спасает врожденное 
чувство юмора. Оно у него 
и правда замечательное. Кста-
ти, разъяренным его тоже ни-
кто не видел. Но, откроем се-
крет, только тсс: был вариант 
намного хуже! Когда вместо 
ожидаемого (справедливого, 
надо признать) возмущения 
изрядно провинившихся 
встретил не рев Минотавра, 
а ледяное спокойствие Сфинк-
са. И это было... сильно. Да, 
Георгий Михайлович неиз-
менно сдержан и старается ни 
по каким вопросам не выказы-
вать эмоций. И вот что удиви-
тельно: у него получается. Но 
смеяться умеет искренне и от 
души. 
Кстати, надо признать — ког-
да его труд отмечают свыше, 
наградами, он этому честно 
и очень искренне рад. Как мы 
понимаем — рад не столько 
самому факту награды, сколь-
ко тому, что это как бы обозна-
чение — верным курсом иде-
те, товарищи! 
Чего же пожелать начальству 
в такой серьезный юбилей? 
Конечно, здоровья — оно нуж-
но всем. Удачи — без нее ни-
куда. Безусловно, успеха — 
ведь это тот фундамент, на 
котором можно построить что 
угодно. 
А еще хочется пожелать Геор-
гию Михайловичу простого 
человеческого счастья. Как 
это? Наверное, это гармони-
ческое ощущение, что совесть 
твоя чиста, усталость есть, но 
она преодолеваема, планы 
впереди амбициозны, но ведь 
ничего невозможного нет! 
И пусть будет так! С благодар-
ностью и от всей души — 
КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ 
ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

Коллекционирование

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

● Куплю квартиру, дачу срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость

дата

Марш был организован 
по личной инициативе 
Иосифа Сталина в том 
числе, чтобы доказать со-
юзникам успех Красной 
армии в ходе операции 
«Багратион». В общей 
сложности тогда в плен 
попали почти полмилли-
она солдат и офицеров 
вермахта, включая 50 ге-
нералов. Всего 17 июля 
1944 года по центру Мо-
сквы прошли 60 тысяч 
немцев.
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досье
Георгий Михайлович 
Рудницкий был назначен 
генеральным директо-
ром АО «Редакция газе-
ты «Вечерняя Москва» 
с 27 июня 2016 года. Он 
удостоен многих наград, 
в том числе медали ор-
дена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени — 
за большой вклад в раз-
витие средств массовой 
информации и многолет-
нюю плодотворную рабо-
ту, в 2018 году стал лау-
реатом премии «Медиа-
Менеджер России».

Генеральный директор «Вечерней Москвы» Георгий 
Рудницкий в рабочем кабинете, 2023 год. 
Фото: Наталья Феоктистова


